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Becreta r í a  

--En Santiago de Ch i le ,  a v e i n t i t r é s  días de l  mes de j u n i o  de 

m i l  novecientos setenta y s i e t e ,  siendo l a s  9.30 horas, se reúne en Sesión 

Secreta L e g i s l a t i v a ,  Ex t rao rd ina r ia ,  l a  H. Junta de Gobierno p res id ida  por  

e l  señor Comandante en Jefe de l  E j é r c i t o ,  General Augusto Pinochet Ugarte, 

e integrada por  e l  señor Comandante en Je fe  de l a  Armada, Almirante José To 

r i b i o  Merino Castro, por  e l  señor Comandante en Je fe  de l a  Fuerza Aérea, Ge - 
aera l  Gustavo Leigh Guzmán y por  e l  señor General D i r e c t o r  de Carabineros, 

Genera 1 César Mendoza Durán. 

--Concurren, en e l  orden en que se t r a t a n  l a s  mater ias de su com - 
petencia,  l o s  señores: Sergio de Castro Spikula, M i n i s t r o  de Hacienda; Pablo 

Ba raona Urzúa, M i  n i s t  r o  de Economía ; Genera 1 de Carabineros Mar i o  Mac-Kay Ja - 
raquemada, M i n i s t r o  de Agr i cu l tu ra ;  Coronel de E j é r c i t o  Lu is  DanÚs Covián, 

M i n i s t r o  Vicepresidente Ejecut,i,vo de EORFO; General de Brigada Sergio Cova - 
r rub ias  Sanhueza, M i n i s t r o  Je fe  de l  Estado Mayor Pres idenc ia l ;  General de 

Brigada P a t r i c i o  Torres Rojas, M i n i s t r o  Je fe  del  Comité Asesor de l a  Junta; 

Cap i tan  de Navío Pedro Larrondo Jara,  Subsecretar i o  de Hacienda; Alvaro Bar- 

dón Muñoz, Presidente del Banco Cent ra l  de Chi le;  José Manuel Beyt ía Bar r ios ,  

D i r e c t o r  de Impuestos Internos; Roberto Guerrero del  Río, F i sca l  del  Banco 

Centra l ;  S i l v i a  Morales Gana, F i sca l  de l a  Corporación de l a  Reforma Agraria; 

Coronel de E j é r c i t o  Fernando Lyon Salcedo, Je fe  de l a  Subjefatura L e g i s l a t  i - 
va del  COAJ; Mario Duvauchelle Rodríguez, Secre tar io  de Leg is lac ión ,  y l os  s i  - 
guientes señores Asesores J u r í d i c o s  de l a  Junta: Coronel de E j é r c i t o  Carlos 

Mackenney Vandorsee ( S r .  Genera 1 P i nochet) , Cap i tán  de Fragata Hernando Mora- 

l e s  Ríos (sr .  Almirante ~ e r i n o ) ,  Coronel de Aviac ión J u l i o  Tapia Fa lk  (Sr. Ge 

nera l  ~ e i g h )  y Capi tán  de Carabineros Mario Guevara Paz ( S r .  General ~endoza)  . 

MATERIAS LEGISLATIVAS. 

1.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE INTRODUCE MODIFICACIONES A LA LEGlSLAClON BAN- 

CAR I A. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E l  proyecto de decreto l e y  

que f i g u r a  en e l  pr imer punto de l a  Tabla de es ta  sesión e x t r a o r d i n a r i a  

in t roduce modi f icaciones a l a  l e g i s l a c i ó n  bancaria. La i n i c i a t i v a  cons- 

t a  de 9 a r t í c u l o s  permanentes y 2 t r a n s i t o r i o s .  La pr imera nor  

ne nueve modif icaciones a l a  Ley General de Bancos. 
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- E l  señor 

M i n i s t r o  de Hacienda podría hacer l a  exposic ión correspondiente. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Señor Presidente, en general,  

l as  modi f icaciones que se proponen t ienden a dar una mayor a g i l i d a d  a l a s  

operaciones f i nanc ie ras  del país. 

D i r í a  que l o s  puntos p r i n c i p a l e s  consisten en cambiar l a  moda- 

l i d a d  de l  c á l c u l o  de l a s  reservas que deben mantenerse en l o s  Bancos; l o s  

llamados encajes. 

Hasta ahora, l o s  encajes han debido ca l cu la rse  sobre e l  per íodo 

de operaciones de l o s  Bancos. Me exp l i co :  s i  en e l  mes de j u n i o  l os  Bancos 

t ienen determinados n i v e l e s  de depósitos y de colocaciones, es sobre esos n i  - 
veles que deben ca lcu la rse  l o s  encajes. En consecuencia, nunca un Banco sa- 

be exactamente cuál debe ser  e l  encaje s ino  que hasta e l  ú l t i m o  d ía  del  mes. 

Entonces, normalmente se presentan f luc tuac iones bastante fue r tes  en l o s  en- 

cajes que e l l o s  mantienen, porque e l  Ú l t imo d ía  del mes saben exactamente 

cuánto fueron l o s  encajes que debieron haber ten ido en promedio durante e l  

período. Por l o  tan to ,  po r  un d ía  o dos d ías  a menudo deben tener unos au- 

mentos sus tanc ia les  en e l  n i v e l  de l o s  encajes. 

Por e l l o ,  l o  que se pretende ahora es que e l " n i v e 1  del  encaje 

se c a l c u l e  sobre l a s  c i f r a s  de períodos an te r io res ,  que ya son absolutamente 

conocidas y, en consecuencia, l o s  Bancos pueden programar y l a  au tor idad mo- 

n e t a r i a  puede conocer para poder v i g i l a r .  

E l  o t r o  cambio importante que se r e a l i z a  es p e r m i t i r  que l o s  

Bancos puedan e m i t i r  bonos y l e t r a s  h ipo tecar ias .  E l  o b j e t i v o  de es ta  modi- 

f i c a c i ó n  es p e r m i t i r  que empiece a operar con a g i l i d a d  e l  mecanismo de f inan - 
ciamiento de l a s  v iv iendas.  

En períodos normales y para l o  que en e l  f u t u r o  debiera ser  un 

mercado e f i c i e n t e  de v iv iendas,  l o  que debería suceder es que l a  gente que 

desee obtener c r é d i t o s  para comprar v iv iendas pudiera i r  a operaciones f i n a n  - 
cieras ,  endeudarse a p lazos de 15, 18, 20 y 25 años - - los  plazos que sean 

convenientes--, a tasas predeterminadas de i n t e r é s  y dar como respaldo de ese 

endeudamiento una hipoteca. Ahora, esa h ipoteca debiera ser  comprada en e l  

mercado f i n a n c i e r o  por  personas que están dispuestas a rea l  i z a r  un ac to  de 

ahorro para d a r l e  l a  1 iqu idez a l a  persona que desea comprar l a  casa. 

Como normalmente no hay personas que estén dispuestas a hacer 

un ahorro en un momento dado y amarrarse a ese ahorro por  15, 20, 25 ó 30 

años, estos documentos deben tener  l a  p o s i b i l i d a d  de ser  trancados en e l  mer - 
cado, y l a  gente que desee desahorrar en un momento dado senci l lamente l e  

t ras lada es te  documento a o t r a  persona que hace en ese ins tan te  un a c t  
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ahorro y, de es ta  manera, se mantienen l o s  f l u j o s  del  ahorro que se necesi- 

tan para l a  v iv ienda en forma permanente a t ravés del  tiempo. 

Ese t i p o  de i n s t i t u c i o n a l i d a d  no se ha creado en e l  país por  

l a s  f luc tuac iones que estamos teniendo en l a  tasa de in te rés ,  por  l a  i n f l a -  

c i ó n  excesivamente a l t a  que hay en e l  mercado. 

En consecuencia, l o  que nosotros pretendemos ahora es hacer 

que e l  Banco Central  cana l i ce  determinados fondos, que de acuerdo a l os  p ro  - 
gramas monetarios se est ima que se pueden cana l i za r ,  hacia e l  mercado de l a  

v iv ienda creando es te  mercado de bonos. 

Es dec i r ,  e l  Banco Central  va a comprar esos bonos que van a 

e m i t i r  l o s  Bancos y que estarán respaldados por l a s  casas que compren l a s  

personas que rec iben estos préstamos en determinados montos y en determina- 

das proporciones, teniendo dos o b j e t i v o s  en mente: primero, que es te  mercado 

debe i r  preferentemente hacia l o  que podríamos denominar l a  c lase media, que 

es l a  que ha estado más ausente del  mercado de l a  v iv ienda y, en seguida, a 

tasas de i n t e r é s  que sean razonables; no a l a  tasa de i n t e r é s  que es tá  impe- 

rando en e l  mercado, porque eso impedir fa que se creara e l  mercado que seña- 

l o .  - - las  tasas son excesivamente a l tas - - ,  s ino  que dando un subs id io  razona - 
b l e  a t ravés de que sea e l  Banco e l  que compre l o s  documentos creando un d i -  

f e r e n c i a l  en l a  operación que dé una tasa de in te rés  razonable. 

Además esa tasa,que hemos pensado que puede ser  a l rededor del 

2% para eyk"+en términos rea les ,  se i r á  empalmando con l a  tasa rea l  

e l  mercado l a  caída de l a  i n f l a c i ó n  y l a  normal ización de l a s  a c t i v i  - 
dades f i nanc ie ras  del país,  i r á  cayendo de l o s  a l t o s  n i v e l e s  en que es tá  has - 
t a  empalmar con 12% y poster iormente, o j a l á ,  segu i r  bajando inc luso.  

Entonces, de es ta  forma podemos a n t i c i p a r  l a  opera to r ia  del mer= 

cado hab i tac iona l  que deseamos r e a c t i v a r  en es te  momento, s i n  tener  que espe- 

r a r  hasta que l a  tasa de i n t e r é s  disminuya. 

E l  o t r o  punto importante, a m i  j u i c i o ,  es e l  que deroga l a  norma 

v igente en e l  sent ido  de que l a s  personas y l a s  empresas no pueden Ser dueñas 

de acciones de Bancos en proporciones mayores a l  1% y a l  3%. Hemos pensado 

que es importante derogar es ta  norma porque l a  p r á c t i c a  ha demostrado que ha 

s ido  una d i spos ic ión  que ha impedido e l  funcionamiento normal de l as  i n s t i t u -  

ciones bancarias. 

Me exp l i co :  s i  una persona desea tener un negocio equis, cual  -- 
qu iera  que sea, puede ser  c i e n t o  por  c i e n t o  dueña de e f h c i o ,  o puede 

p a r t i r l o  con o t r a s  personas en asociac ión.  Eso, que esgnormal, no se 

en los  Bancos y se es tab lec ió  que ninguna persona podía tener  más de 1 1/2% de 

propiedad de l o s  Bancos y ninguna empresa podía tener más de un 3% 
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Nosotros consideramos que l o s  acontecimientos que han sucedido 

en l o s  mercados f i nanc ie ros  han demostrado que es ta  l e y  l o  que cons igu ió  ha 

ter es que personas que t i enen  vocación verdaderamente bancaria se v ieron 

impedidas de e n t r a r  en ese negocio. 

En l a s  ú l t imas  semanas he conversado muy a menudo con banque- 

ros ex t ran je ros  y l o s  he interrogado sobre esto. La mayoría de e l l o s  opinan 

que s i  en sus países e x i s t i e r a  una l e y  de esa natura leza e l  l o s  no ser ían  ban - 
queros. Aseveran es to  porque cuando l a  propiedad de un Banco es tá  tan  d i f u n  - 
dida, ninguna persona t i e n e  realmente l a  responsabi 1 ¡dad del  Banco, porque 

ésta es tá  muy d i v i d i d a .  Entonces, l a  gente d ice :  "Yo no puedo a r r i e s g a r  m i  

p r e s t i g i o  en comprar acciones en un 1 1/2% para p a r t i c i p a r  en l a  ges t ión  de 

un Banco en c i rcunstanc ias  de que hay o t r a s  personas que t ienen tan to  dere - 
cho como yo a p a r t i c i p a r ,  porque también t i enen  l a  misma proporc ión de acc io  - 
nes que l a  que tengo yo, o dominan a t ravés de acuerdos dent ro  del D i rec to  - 
r io" .  

De esa manera, l a  gente que s í  qu ie re  tener p a r t i c i p a c i ó n  y do- 

min io  sobre e l  Banco hace ac-uerdos, a veces no muy santos, y yo creo que es 

vox popu l i  que eso es l o  que ha sucedido en gran medida en Ch i le :  hacen acuer 

dos e n t r e  personas o mediante palos blancos para tener e l l o s  e l  dominio del 

Banco. En m i  opin ión,  ése no es e l  resu l tado que l e  conviene a l  país,  porque 

de hecho l a  gente que es, en un sent ido  muy amplio de l a  palabra, más moral y 

más honorable no es tá  dispuesta a hacer estos "ar reg l  ines" de tomar cuatro,  

cinco, s e i s  o d i e z  palos blancos y a t ravés de e l l o s  dominar e l  Banco. 

Por l o  expuesto, l o  que ha sucedido de hecho es que es ta  gente 

se margina de l a  a c t i v i d a d  bancaria. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Deseo pregun 

t a r l e  l o  s igu ien te  a l  señor Beytía. ¿La gente que t i e n e  repar t idas  acciones 

en va r ias  o t r a s  personas que actúan como pa lo  blanco, como se l a s  ha denomina - 
do, e lude e l  impuesto? 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Justamente, e l  Se rv i c io  

ha estado preocupado de i n v e s t i g a r  algunos casos de l o s  mencionados por  e l  se 

ñor M i n i s t r o ,  porque efect ivamente esa gente que hace invers iones no t i e n e  có 

mo j u s t i f i c a r  ese d inero.  Es a s í  como e l  S e r v i c i o  en rea l  ¡dad ha estado rea- 

l izando algunas rev is iones,  p id iendo j u s t i f i c a c i ó n  de l o s  c a p i t a l e s  i n v e r t i  - 
dos; pero en estas mater ias bancarias realmente son tan tos  l o s  Bancos que han 

s ido  t rans fe r idos  a l  sec tor  p r i vado  ahora Úl t imo,  y son m i l  l os  que f i g u r a n  en 

rea l idad como adquirentes de estas acciones, que l a  labor  en ese sent ido  no ha 

S ido muy rápida. 

Hemos empezado a i n v e s t i g a r  con algunos Bancos adquis ic iones de 

acciones que, indiscut ib lemente,  son, como ha señalado e l  señor M i n i s t r o ,  

& 
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los blancos. Por ejemplo, f i g u r a n  como acc ion is tas  del Banco del Trabajo em- 

pleados del s ind i ca to .  Entonces, a esa gente y a algunos grandes adquírentes 

de acciones se l es  ha estado c i tando  y p id iendo j u s t i f i c a c i ó n  de sus c a p i t a  - 
les. O sea, e x i s t e  una labo r  de p a r t e  del  Serv ic io ,  pero t a l  vez e l  problema 

de fondo nace de l a  l e y  misma, como ha señalado e l  señor M i n i s t r o ,  en e l  sen- 

t i d o  de que es to  se va d i fundiendo y se buscan fórmulas que no son l a s  adecua - 
das para a d q u i r i r  y c o n t r o l a r  e l  Banco. 

Como digo,  en e l  caso de uno de l o s  Bancos que se es tá  i n v e s t i  - 
gando se ha comprobado ya que i n c l u s i v e  empleados que no t ienen absolutamente 

ningún medio han adqu i r i do  cantidades inmensas de acciones que representan un 

c a p i t a l  muy grande. Aquí viene ahora todo e l  proceso de l a  inves t igac ión,  

pues hay que c i t a r l o s ,  hay que dar les  l o s  plazos que establece l a  l e y  e, i n  - 
discut iblemente, es, podríamos dec i r ,  una labo r  no muy rápida en cuanto a l o -  

g rar  una acción e f e c t i v a .  Por l o  demás, son m i les  l as  personas adquirentes 

de estas acciones, señor Presidente. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- De todas maneras, nadie prohíbe 

que una persona p res te  d inero  a o t r a .  Así es que en e l  fondo, aunque se des- 

cubra que a lgu ien  no t i e n e  fo r tuna  como para haber comprado l a s  acciones, esa 

persona puede argUi r ,  por  ejemplo, que e l  d inero  se l o  p res tó  su amigo Fran - 
c isco Fluxá, y és te  puede cor roborar  que l e  p res tó  p l a t a  por t r a t a r s e  de una 

persona muy co r rec ta  que es tá  seguro de que se l a  devolverá. Bueno, eso no 

es i l e g a l ,  pero obviamente todo e l  mundo sabe que s i  aque l la  persona t i e n e  que 

vo tar  en alguna ins tanc ia  en e l  Banco l e  va a preguntar  a su amigo Francisco 

Fluxá cómo vota, qué d ice,  qué opina o cómo maneja eso. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Pero Fluxá 

también podr ía  haber evadido impuestos. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA." S í .  Y a l o  mejor, no. De todas 

maneras, ése se r ía  ya un d e l i t o  d i s t i n t o  del que estamos t ratando en cuanto a 

i n f r i n g i r  l a  l e y  que establece que no se puede tener más del 1 1/2% de l a s  ac - 
cienes de un Banco. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- En ese caso, señor Pre 
d 

sidente, cuando se hace una f i s c a l i z a c i ó n  de es ta  natura leza,  s i  se presenta 

esta s i t u a c i 8 n  de que una persona aparece haciendo t a l e s  préstamos, na tu ra l  - 
mente que é l  también t i e n e  que j u s t i f i c a r  de dónde proviene e l  d inero  para 

los  préstamos. En o t r a s  palabras, e s t o  es una cadena en que se va f i s c a l i z a n  - 
do tanto  a l  que f a c i l i t a  e l  d ine ro  como a l  que l o  rec ibe  y l a  j u s t i f i c a c i ó n  

t i ene  que v e n i r  de ambas posiciones. A l  mismo tiempo, e l  que pres ta  e l  dine- 

ro  es tá  a f e c t o  a l os  impuestos a l a  renta, 

De todas maneras, como digo, hay una f i s c a l i z a c i ó n ,  porque s i  un 

señor que f i g u r a  haciendo grandes préstamos no t i e n e  cómo j u s t i f i c a r  de d' 

& 
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proviene e l  d inero,  en ese caso l a  f i s c a l  i zac ión  recae sobre esa persona. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Por esa razón, señor Presidente, 

a m i  j u i c i o ,  en rea l i dad  l a  l e y  t a l  como es tá  no ha impedido l o  que se pre-  

tendía impedir. Además, yo creo que no hay razón para impedir lo ,  porque en 

Ch i l e  una persona puede ser  dueña de una Financiera, por  ejemplo, que t i e n e  

operaciones tan importantes como l o s  Bancos, y  eso no l o  prohíbe nadie. S in  

embargo, no puede ser  dueña de un Banco. Eso l o  encuentro c o n t r a d i c t o r i o  y  

est imo que ha l levado a es to  que estaba describiendo, de que han entrado a l  

negocio bancar io personas que se han asociado para poder dominar e l  Banco y 

que no t i enen  l a  moral idad, l a  pres tanc ia  y e l  p r e s t i g i o  de o t r a s  para poder 

hacerlo. 

Estuve conversando con e l  Presidente del  Banco de Santander, que 

t i e n e  i n t e r é s  en v e n i r  a C h i l e  a formar un Banco. Creo que eso es importante 

para nuestro país,  porque es un Banco que t i e n e  aproximadamente 2 m i l  m i l l ones  

de dólares en depósitos. Tiene f i l i a l e s  en todas l a s  ciudades más importantes 

del mundo y, r e i t e r o ,  t i enen  i n t e r é s  en v e n i r  a Chi le.  E l  me decía que no l e  

importaba e n t r a r  a C h i l e  y  tener que perder d ine ro  en e l  negocio bancar io du- 

ran te  un tiempo, porque a s í  son l o s  negocios. Pero me agregaba: "Sin embargo, 

l o  que s í  yo no puedo aceptar  es poner m i  p r e s t i g i o  del  Banco de Santander pa - 
r a  que l o  usen o t r a s  personas. En consecuencia, no puedo comprar una p a r t i c i  

pación en un Banco ch i leno,  como habr ía  s ido  m i  deseo, porque e l  mínimo que 

yo tendr ía  que comprar se r ía  aproximadamente e l  60% o a l  rededor de dos t e r  -- 
c ios ,  pues eso m e  da l a  t r a n q u i l i d a d  de que va a ser  e l  Banco de Santander e l  

que es té  arr iesgando su p r e s t i g i o ,  pero a l  mismo tiempo e l  que es té  adminis - 
t rando e l  Banco. Las pérdidas no me impo;tan; pero e l  p r e s t i g i o  es un capi  - 
t a l  que ningún Banco se puede a r r i e s g a r  a perder". 

Entonces, s i  é l  t u v i e r a  que comprar un 3% en un Banco, asoc ia r ía  

su nombre pero no tend r ía  l a  admin is t rac ión  del  Banco y, en consecuencia, s i  

l os  que l a  t ienen l o  maladministran, é l  se ve r ía  perjudicado. En consecuen - 
c i a ,  me d i j o  que por  esa c i r cuns tanc ia ,  no por  o t r a ,  é l  que r r ía  v e n i r  a f o r -  

mar una f i l i a l  del Banco de Santander más b ien  que a comprar un Banco. 

La impresión que yo tengo es que en Ch i l e  tenemos Bancos en un 

número más que s u f i c i e n t e  para l a s  operaciones del  mercado en general. Opino 

que en l a  medida en que empiecen a v e n i r  Bancos ex t ran je ros  que comiencen a 

hacer competencia, en esa misma medida l o s  Bancos nacionales van a tener mu - 
chas d i f i c u l t a d e s  en mantenerse y, posiblemente, algunos de e l l o s  l leguen a 

s i tuac iones de quiebra, l o  que no considero bueno. Por l o  tanto,  l e  manifes 

t é  a l  Presidente del Banco de Santander que p r e f e r í a  que e l  l o s  compraran un 

Banco c h i l e n o  en vez de v e n i r  a formar una f i l i a l ,  pero que l a  l e y  ch i l ena  

& 
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l e s  impedía formar una fil ¡al y que, coro era de conveniencia nacional ,  e l  

M i n i s t e r i o  de Hacienda ayudaría en todo l o  que fuera p o s i b l e  para que l a  f o r  - 
maran, pero l e  r e i t e r é  que p r e f e r í a  que efect ivamente compraran un Banco c h i  - 
1 eno. 

Además, hay negociaciones avanzadas e n t r e  e l  Banco de Santander 

y, l o  que parece ser  una cosa na tu ra l ,  e l  Banco Español de Ch i le ,  pero esa 

negociación e s t a r í a  impedida s i  es que e l  Banco de Santander no puede comprar 

una mayoría y aparecer como que es é l  e l  que es tá  administrando e l  Banco. 

Por todas l a s  razones expuestas, yo recomendaría fuertemente a l  

señor Presidente y a l a  Junta que aprueben es ta  derogacióo. 

Esas son, señor Presidente, l a s  innovaciones más importantes del 

proyecto en a n á l i s i s .  Las o t r a s  son sobre cuest iones mucho menores que i r á n  

apareciendo en l a  d iscusión.  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Deseo que reeor - 
demos por  qué se d i c t ó  es ta  l e y  en 1974, cuando se empezó a ver  en l a  'CORFO 

l o  que había estado pasando con l o s  Bancos durante e l  per íodo de l a  Unidad Po - 
pular .  En ese tiempo se pudo comprobar cómo uno que o t r o  señor que ten ía  ca- 

pacidad económica e j e r c í a  su poder económico, digamos, su capacidad en e l  Ban - 
co para o torgarse los  c r é d i t o s  que é l  necesitaba para l a  i n d u s t r i a  que é l  ma- 

nejaba y, como l o s  Bancos son de s e r v i c i o  púb l i co ,  pasaban a ser  de s e r v i c i o  

pr ivado por  l os  fondos públ icos que recogía y que se l o s  1 levaba esa persona 

para su uso personal.  Esta fue  l a  razón del porqué se d i c t ó  l a  ley :  para que 

no se crearan centros de poder económico en forma tota lmente a r b i t r a r i a  y, a l  

margen de cua lqu ie r  c o n t r o l  , pudiesen generar a l  terac iones económicas se r ias  

para e l  país, Esa fue l a  razón. La l e y  no se d i c t ó  porque s í .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Yo creo que, en pr imer lugar,  s i  

ése fue e l  o b j e t i v o ,  es obvio que l a  l e y  no obt iene eso, porque, r e i t e r o ,  es 

vox popu l i  que l a  mayoría de l o s  Bancos están dominados por  grupos a t ravés 

de palos blancos, de amigos o de fami l ia res .  Ese es un hecho. De modo que l a  

l ey  no l o  ha impedido. 

Por o t r a  par te ,  me parece mucho más sano que l a  op in ión  públ i ca  

ch i lena sepa que e l  Banco Osorno, po r  ejemplo, es de Francisco Fluxá y, depen 

diendo de qué opine de es te  señor, haga o no haga negocios con esa en t idad  

bancaria. Ahora se arguye: "No; es tá  muy d i fund ida  l a  propiedad. Este señor 

es Presidente, e l  o t r o  Vicepresidente, és te  es Gerente General, e tcétera1' .  A 

m i  j u i c i o ,  es mucho más l ó g i c o  y c l a r o  que se diga: "Este es e l  dueño y él es 

e l  verdadero responsable". 

Además, me parece a m í  que en pa r te  es to  de d i f u n d i r  l a  propiedad 

de l o s  Bancos se ha debido a que práct icamente desde tiempos inmemoriales 1 

,& 
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Bancos han S ido  i n s t i t u c i o n e s  a t ravés de l a s  cuales 

personas que tenían in f l uenc ia .  ¿Por qué se hacían regalos? Porque l a s  ta -  

sas de in te rés  a l a s  cuales l o s  Bancos prestaban fondos habían s ido  y han s i  - 
do, t radic ionalmente,  i n f e r i o r e s  a l a  tasa de i n f l a c i ó n .  Entonces, l a  p e r s o  

na que l legaba a p e d i r  un préstamo, aunque fuera un ton to  de cap i ro te ,  gana- 

ba p l a t a  con ese préstamo, porque bastaba que comprara un promedio de bienes 

y se rv i c ios ,  que comprara f i e r r o  y l o  de jara  guardado ah í  algunos meses y 

después l o  vendiera, y l a  i n f l a c i ó n  l e  p e r m i t í a  pagar l a  deuda, pagar l o s  i n  

tereses que eran i n f e r i o r e s  a l a  i n f l a c i ó n  y guardarse un remanente. Ahora, 

s i  era i n t e l i g e n t e ,  ese remanente era mucho mayor, y s i  e ra  ton to  era  menor; 

pero absolutamente nad i e  podía perder en una operación bancaria. 

En consecuencia, l o s  Bancos eran cent ros  de poder muy apetecidos, 

porque permi t í a n  admin i s t ra r  es te  rega lo  sus tanc ia l  en términos de ingresos 

que estaban dándose a t ravés de e s t e  sistema errado. Nosotros hicimos e l  c a l  - 
cu lo  de que, en un año, ese regalo podía ser  del orden de l o s  100 mi l l ones  a 

l os  150 mi l l ones  de dólares. ¡Es mucha p l a t a !  Por l o  tan to ,  eso expl icaba 

por qué l o s  presidentes y l o s  gerentes de l o s  Bancos eran gente tan popular  y 

tan quer ida,  que rec ib ían  muy buenos regalos en l a  Pascua y en o t r a s  opor tun i  - 
dades, porque e l l o s  dispensaban esto. 

Pero en l a  ac tua l idad,  con l a  p o l í t i c a  monetaria ac tua l  de tasas 

de?:i.nterés reales,  eso ha desaparecido, y s i  uno mira l o s  balances de l o s  Ban - 
tos, verá que l o s  Bancos no son e l  negocio que eran antes. 

Por l o  expuesto, c reo que una de l a s  razones importantes por  l as  

cuales e x i s t í a  en l a  op in ión  púb l i ca  esa idea de que l o s  centros de poder en 

los  Bancos eran importantes es l a  que he señalado, porque, de hecho, e l l o s  

contro laban un rega lo  que se daba y decidían a quién se l e  iba a dar ese rega - 
lo.  Pero eso no sucede en l a  ac tua l idad.  La gente que va a l o s  Bancos, s i  

no t i e n e  capacidad para admin i s t ra r  l o s  fondos que rec ibe  en préstamo, senci -  

l lamente p ierde.  Entonces, ya no hay un rega lo  en conceder un préstamo. Y e l  

préstamo se da o no se da en m é r i t o  a l a  seriedad de l  negocio que se va a rea 

l i z a r  y s i  l a  p r e v i s t a  r e n t a b i l i d a d  de l  negocio garant iza  o no l a  p o s i b i l i d a d  

de que e l  c l i e n t e  pague e l  préstamo. 

Así  es que, resumiendo, yo d i r í a ,  en pr imer lugar ,  que e l  subs id io  

que daban l o s  Bancos ha desaparecido, y ésa es una razón importante por  l a  cual 

se debería haber cont ro lado l o s  Bancos en e l  pasado. Y segundo, es to  de que 

l o s  centros de poder no se impiden con l a  ley ,  porque igualmente l a  gente que 

t i ene  i n t e r é s  se j u n t a  e n t r e  va r ios  amigos, o l e s  p r e s t a n ' p l a t a  a palos b lan  - 
cos para tener  e l  c o n t r o l .  Y l o  malo de eso es que l a  gente que es tá  dispues- 

t a  a ac tua l  en t a l  forma, no d i r í a  que es inmoral, pero s í  d i r í a  que t i e n e  o t r o  
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de hacer y que no están dispuestas a hacer un a r r e g l o  con un p a l o  blanco para 

poder tener dominio de l o s  Bancos. A m i  j u i c i o ,  es más sana l a  s i t u a c i ó n  de 

d e c i r  que cua lqu iera  puede tener,  s i  quiere,  e l  100% de l  Banco y que l a  o p i  - 
n i ó n  púb l i ca  en general l o  sepa. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Considero que ac - 
tualmente estamos no confundiendo, s ino  que leg is lando con un sistema muy par  - 
titular que se es tá  v i v iendo  en es te  momento, pero eso no qu ie re  d e c i r  que 

eso sea l o  que se va a v i v i r  en 20 años más. Y l o  que se va a v i v i r  en 20 

años más seguramente va a ser  l a  misma costumbre que tenían l o s  ch i lenos de ha - 
ce 40 años, en cuanto a que l o s  Bancos van a v o l v e r  a ser  l o s  centros de poder 

que fueron. Por eso se h i z o  es ta  ley .  

En m i  op in ión ,  s i  una l e y  cont iene un e r r o r  o no es capaz de e v i -  

t a r  l o  que se pretendía,  como que se consideró d e l i c t u a l ,  debe mejorarse d i -  

cho cuerpo lega l  y no supr imirse,  porque e l  problema es tá  l a ten te .  

Por l o  tanto,  respecto de l  a r t í c u l o  So ,  o p i n ~  que debería e s t u d i a r  - 
se un proyecto que permi ta a l  M i n i s t e r i o  de Hacienda y a l  Banco Centra l  ver  

qué c o n t r o l  se neces i ta  para que l o  implanten. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- E l  c o n t r o l  sobre l a s  operaciones 

f inanc ieras  l o  e j e r c e r  l a  Superintendencia de Bancos, que es quien t i e n e  que 

ver que l a s  cosas se hagan en forma cor rec ta ;  l o  t i e n e  e l  Consejo Monetario 

mediante normas que puede impar t i  r, y l a  Ley General de Bancos. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Pero hasta e l  

año 1973 nadie tuvo c o n t r o l  de l o  que hacían l o s  Bancos. Por ejemplo, en e l  

Banco Edwards de Val paraíso, cuando aquí E l  Mercur io estaba por  quebrar, e l  se - 
ñor Edwards tomaba l o s  fondos de esa ent idad bancaria y se l o s  entregaba a l  

d i a r i o  E l  Mercurio. ¿De quién eran esos fondos? De todos l o s  depositantes 

que tenían cuentas c o r r i e n t e s  en é l .  De esa manera, e l  señor Edwards salvaba 

a E l  Mercurio, pero e l  r e s t o  que necesitaba p e d i r l e  d inero  a l  Banco, no l o  t e  - 
nía. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Señor Almirante,  eso se podía ha- 

cer  porque, de hecho, l os  d i r e c t o r i o s  de l o s  Bancos podían dispensar t a l e s  r e  - 
galos, y porque cada uno de e l  l o s  sabía que s i  l e  daba e l  regalo a E l  Mercu - 
r i o  podía sa lvar  un negocio que l e  per tenecía a é l .  Pero ahora no hay rega - 
los. Por l o  tanto,  no hay poder económico en l o s  Bancos. No hay regalos. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Ahora. ¿Pero en 

20 años más? 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- No es cur ios idad,  señor Almirante.  

Esa es l a  Única p o l í t i c a  sana que puede haber y debería durar  por  l o s  p r  

5 m i l  años y no un año o dos. 
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E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- S i  recordamos cómo 

se generó l a  l e y  sobre tenencia de acciones bancarias, veremos que l a  Junta 

no ten ia  ningún in te rés  en apurar y p r e c i p i t a r  l a  normalización, como se I l a -  

maba en ese tiempo, de l o s  Bancos. Casi todos estaban en manos del Estado, 

E l  problema, en rea l idad,  e ra  sumamente complejo en cuanto a cómo se iban a 

normal izar  esos Bancos y, sobre todo, había una pres ión externa enorme de sec - 
to res  por  todos conocidos, muy pequeños sectores de muy f u e r t e  capacidad eco- 

nómica que estaban esperando que se l e s  entregara l a  p o s i b i l i d a d  de acceso a 

l o s  Bancos. 

Finalmente, l o s  e s p e c i a l i s t a s  del  sec tor  económico propusieron a 

l a  Junta un proyecto de decreto l e y  i nsp i rado  seguramente --no recuerdo en 

d e t a l l e - -  en l a s  normas que l a  Junta en ese tiempo había pensado a l  respecto. 

Esa i n i c i a t i v a  fue intensamente anal izada por  l a  Junta y ésta,  con un verdade 

r o  buen e s p í r i t u ,  de buena fe ,  d i o  curso a ese proyecto. 

E l  decreto l e y  en re fe renc ia  ha s ido  bur lado en forma intensa, sos 

tenida y repet ida  po r  l o s  sectores económicos. Esto hoy se sabe y no cuesta 

nada i d e n t i f i c a r  a c i e r t o s  Bancos po r  e l  nombre de algunos tenedores de acc io-  

nes. No a s í  o t ros ,  que están trabajando, en mi concepto, bastante b ien  y don- 

de en 1 íneas generales se ha respetado l a  ley.  

Ahora, e l  mismo sector  económico nos presenta un proyecto de decre - 
t o  l e y  radicalmente opuesto en 180 grados a l  que aprobamos anter iormente r e l a -  

t i v o  a es te  mismo tema. 

Para m í ,  l a  aprobación de esa c láusu la  s i g n i f i c a r í a  red im i r  a l o s  

del incuentes que han v io lado  l a  ley ;  o sea, a toda esa gente que ha de l i nqu ido  

l e  dir íamos que aquí no ha pasado nada, que han actuado muy b ien  y que noso -- 
t r o s  éramos l o s  equivocados y que e l l o s  tenían razón. 

Hay señores de t r i s t e  memoria que han actuado torcidamente hacien- 

do uso de es ta  norma en l a  ley ,  y se r ía  ahora l a  Junta de Gobierno l a  que l e s  

levanta l a  vara, l e s  lava l a s  manos y l e s  d ice:  "Perdónenme. Todo e s t o  queda 

nulo, y ahora vengan o t r a  vez y tómense l o s  Bancos como quieran". ¿Por qué? 

Porque hay unos señores ex t ran je ros  interesados en v e n i r  a l  país. Este es o t r o  

f a c t o r  per turbador que habr ia  que a n a l i z a r  muy cuidadosamente, porque yo no sé 

s i  se t r a t a  de c a p i t a l e s  especulat ivos ex t ran je ros  l o s  que van a l l e g a r  a ha - 
cerse cargo de l o s  Bancos en Chi l e ,  o no. 

Por todo eso tengo mis s e r i a s  dudas y, aunque soy p a r t i d a r i o  de l e  - 
g i s l a r  en l o  general respecto de e s t e  proyecto de decreto l ey ,  soy de op in ión  

que es ta  mater ia debe es tud iarse  y medi tarse profundamente con personal t écn i  - 
co, j u r i s t a s  y todo l o  que sea necesar io para defender e l  i n te rés  pÚb 
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E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En general estoy 

de acuerdo con l o  que se ha expuesto hasta e l  momento, pero también quizás 

v a l d r í a  l a  pena pensar en l a s  real idades que ha manifestado e l  señor M in i s  - 
t ro .  No sé s i  se r ía  oportuno pensar en una so luc ión  e c l é c t i c a ;  v a l e  d e c i r ,  

s i  no en l a  t o t a l i d a d  de l o  propuesto, por  l o  menos una par te .  

Efectivamente, i nc luso  a o jos  de un lego como yo, por  l o  que he 

oído y me han informado se me ocu r re  que un 1 1/2% es demasiado poco como 

para que se puedan manejar operaciones de es ta  natura leza,  y que, asimismo, 

un 100% se r ía  pe l ig ros ís imo.  

Por l o  tanto,  a l o  mejor se r ía  una buena so luc ión  un j u s t o  térmi  - 
no medio. No señalo cuanto, porque eso deberán proponer lo l o s  técnicos en l a  

materia. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Hay un aspecto l e g a l  que con - 
viene destacar. La verdad es que es un hecho que l a  l e y  ac tua l  ha s ido  v i o l a  - 
da; pero no necesariamente de eso se deduce que haya que l l e g a r  a l a  so luc ión  

que se propone. Puede haber o t r a  soluc ión,  que es es tab lecer  una f i g u r a  de - 
l i c t i v a  que sancione a aque l las  personas que r e a l i c e n  es te  t i p o  de actos. 

Destaco e l  punto de v i s t a  j u r í d i c o ,  porque l a  so luc ión  que se p ro  

pone cons t i t uye  en e f e c t o  una sol  uc ión, pero 1 ega 1 mente hablando puede haber 

o t r a ,  que es l a  de c rea r  una f i g u r a  j u r í d i c a  l o  suf ic ientemente c l a r a  que im-  

pida que se r e a l i c e n  o se cont inúen real izando actos monopólicos en que, me - 
d ian te  palos blancos, bur lan  l a  ley. Esta so luc ión  j u r í d i c a  t i e n e  l a  venta ja  

de que co inc ide  con e l  punto de v i s t a  p o l í t i c o  que ha ten ido l a  Junta en l o s  

decretos leyes que se d i c t a r o n  anter iormente. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- E l  o b j e t i v o  de es te  proyecto no es 

l ava r  ninguna culpa. Y est imo que s i  se comprobara que a lgu ien  ha de l inqu ido 

en es to  tendr jan  que a p l i c á r s e l e  l a s  sanciones lega les  que correspondan. De 

aprobarse, l a  l e y  tend r ía  v igenc ia  a p a r t i r  de l  momento en que fuera publ icada, 

para adelante; pero no l a v a r í a  d e l i t o s  n i  problemas hacia a t rás .  

En cuanto a que l o s  c a p i t a l e s  ex t ran je ros  pudieran ser  especu la t i -  

vos, no hay p e l i g r o  de es to  porque no puede v e n i r  nadie de afuera a e j e r c e r  e l  

negocio bancario s i n  una aprobación expresa de l a  Superintendencia de Bancos, 

l a  que inves t iga  l o s  antecedentes de l a  persona o de los  grupos que tengan i n -  

terés en esto. Y l a  p o l í t i c a  hasta ahora ha s ido  p e r m i t i r  e l  negocio bancar io 

solamente de l o s  Bancos ex t ran je ros  que tengan un reconocido y s ó l i d o  p r e s t i g i o  

en e l  e x t e r i o r .  

A m i  j u i c i o ,  en países como e l  nuestro nos conviene mucho que Ban- 

cos ser ios ,  que t ienen re lac iones con todo e l  mundo, estén aquí en Chi le,  por-  

que e l l o s  son l a  mejor y más f ided igna información que se puede r e c i b i r  en l o  

@ 
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países desar ro l lados acerca de l o  que C h i l e  es, acerca de las  potencia l idades 

que t i e n e  para e l  i n v e r s i o n i s t a  ex t ran je ro ,  acerca de las  pos ib i l i dades  que 

t i e n e  para negocios f inanc ieros .  De manera que, desde e l  punto de v i s t a  eco- 

nómico, no me cabe l a  menor duda de que es de i n t e r é s  nacional que Bancos e x  

t r a n j e r o s  grandes, que t i enen  v inculac iones con todo e l  comercio mundial, v e n  

gan a Chi le.  No hay que o l v i d a r  que una de l a s  herramientas fundamentales del  

d e s a r r o l l o  económico c h i l e n o  está c o n s t i t u i d a  precisamente por  e l  comercio e x  

t e r i o r ,  a s í  es que es de i n t e r é s  hacerlo. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- En r e l a c i ó n  

con es ta  mater ia y justamente tomando las  ideas de Piñera sobre e l  d e s a r r o l l o  

económico acentuado de Ch i le ,  es toy  de acuerdo con e l  señor M i n i s t r o  en cuanto 

a que es indispensable que vengan l o s  Bancos p r i n c i p a l e s  de los  grandes países 

i n d u s t r i a l e s ,  porque l o s  i n d u s t r i a l e s  t raba jan  por  intermedio de esos Bancos. 

Por ejemplo, l o s  ingleses negocian a t ravés de determinados Bancos de su país  

y l o  mismo sucede con l o s  japoneses y con l o s  americanos. Así es que desde 

ese punto de v i s t a ,  para hacer c o i n c i d i r  una p o s i b i l i d a d  de d e s a r r o l l o  como 

l a  que desea C h i l e  con l a  p o l í t i c a  f i n a n c i e r a  para poder moverse, se r ía  i n d i s  - 
pensable que eso se h i c i e r a .  

Asimismo, también concuerdo re fe ren te  a l  a r t í c u l o  8", en l o  r e l a -  

t i v o  a l  v a l o r  de l o s  cheques g i rados s i n  fondos. Es indispensable que se res - 
tablezca l a  e f i c a c i a  de l o s  cheques. 

En suma, est imo que algunas normas de l  proyecto se pueden aprobar 

de inmediato, en t a n t o  que o t r a s  son de demasiada profundidad como para apro- 

bar las  ahora. La responsabi l idad es muy grande, porque con estos cambios hay 

que ver  todas l a s  imp l icanc ias  que t ienen. Por ejemplo, e l  a r t í c u l o  78 de l a  

Ley de Bancos queda completamente d i fe ren te .  Es dec i r ,  son remezones grandes 

en e l  aspecto f i nanc ie ro .  Lo mismo sucede con l o  r e l a t i v o  a l a  tenencia de 

l o s  Bancos. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Quiero destacar que veo un i n t e r é s  

c rec ien te  de l o s  Bancos ex t ran je ros  por  v e n i r  a nuestro país, y  s i  no se a r r e -  

g l a  l a  s i t u a c i ó n  opino que nos veremos enfocados a una de dos decisiones: o de - 
c i r  que no ent ran l o s  Bancos ex t ran je ros  a Ch i le ,  l o  que en m i  parecer se r ía  

senci l lamente nefas to  para l a  economía ch i lena,  o, decidiendo que entren,  va- 

mos a presenciar  l a  quiebra de una cant idad importante de Bancos nacionales. 

Esa es, más o menos, l a  d i syun t i va .  

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL.- Quiero d e c i r  algunas pa la-  

bras, señor Presidente, respecto de l a  s i t u a c i ó n  de l a  banca en Chi le.  

Con l a  ac tua l  l e g i s l a c i ó n ,  que es demasiado r í g i d a ,  y  con l a  d iga-  

mos mayor e f i c i e n c i a  que t i e n e  l a  Banca in ternac iona l  f i n a n c i e r a  en Ch i le ,  

pronto tendremos que vernos abocados a decis iones grandes en cuanto a 
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l a  operación de l a  banca. 

S i  se observan l o s  balances de l o s  Bancos en Chi le,  del  año pasado, 

se verá que todos son balances que en e l  fondo t i enen  pérdidas. Esa s i t u a c i ó n  

no va a cambiar a menos que se modif iquen va r ios  aspectos de l a  opera to r ia  ban - 
c a r i a ,  que son muy r í g i d o s , ~  va r ios  de l o s  cuales están contemplados en e l  p ro  - 
yecto  en a n á l i s i s ,  como l o  r e l a t i v o  a los  encajes, e tcé tera .  

Pero,sobre todo, e l  negocio bancar io en todo e l  mundo es un nego - 
c i o  que es tá  basado en l a  conf ianza que los  e jecu t i vos  y l o s  dueños dan a l a  

op in ión  púb l ica .  De t a l  manera que s i  no se resuelve e l  problema de fondo, de 

l a  generación del poder, que es un problema de l a  propiedad, est imo que rea l  - 
mente va a ser muy d i f í c i l  que nosotros tengamos en C h i l e  una banca que pueda 

as im i la rse  a l o  que es l a  banca en o t r a s  par tes  del  mundo. 

Como b ien  señaló e l  señor M i n i s t r o ,  l a  ac tua l  j e g i s l a c i ó n  produjo 

de alguna manera un grupo de e j e c u t i v o s  bancarios que realmente no son l o  me- 

j o r  que debiera haber. O sea, que l a  forma y l a  es t ruc tu ra  de l a  propiedad de 

l a s  i n s t i t u c i o n e s  bancarias no da l a  ga ran t la  s u f i c i e n t e  a l a  o p i n i ó n  púb l ica ,  

a l  ahorrante, e t cé te ra ,  respecto de l a  seguridad en l o s  Bancos. De alguna ma- 

nera hay que generar una es t ruc tu ra  de propiedad en los  Bancos que haga que a l -  

guien responda por  l a  operación en e l l o s ,  que l o s  Bancos se i d e n t i f i q u e n  de a l  - 
guna manera con personas, con e jecu t i vos  que den conf ianza. Eso no ocu r re  en 

l a  ac tua l  idad. 

Es c i e r t o  que cuando se d i c t ó  l a  l e y  mencionada se pudo haber t e n i  - 
do inhiente v a r i o s  buenos propós i tos ,  pero l o  que ind ican l o s  hechos es que l a s  

leyes, cuando no se cumplen, son malas. En o t r a s  palabras, hay leyes que van 

cont ra  l a  natura leza misma de los  negocios. k r  cont ra  l a  natura leza misma de 

l o  que es e l  negocio bancar io no puede ser  una l e y  que pe rs i s ta .  

Probablemente, és te  es un punto que hay que pensar; pero e l  tiempo 

que se t i e n e  para pensar sobre es to  no es mucho, porque posiblemente en se i s  

meses más vamos a e s t a r  con problemas se r ios  de pérdidas en algunos Bancos y, 

como es naturalc; no se puede generar un aparato f i n a n c i e r o  f u e r t e  y s ó l i d o  pa= 

r a  e l  f u t u r o  s i  cada s e i s  meses vamos a tener  problemas en un Banco. Hoy día, 

hay Bancos en Ch i l e  que t ienen problemas y hay que en f ren ta r  eso. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Concuerdo en que 

hay muchos aspectos buenos en es te  proyecto de decreto ley ,  a pesar del  escasí - 
simo tiempo, como decía e l  señor Almirante,  que hemos ten ido nosotros, l o s  que 

además somos neó f i t os  en esta mater ia,  para estudiar lo en profundidad. Ustedes 

l o  han venido estudiando con calma y f inalmente l o  presentan, pero nosotros he - 
mas carecido de l  tiempo s u f i c i e n t e  para a n a l i z a r l o .  

A simple v i s t a ,  a p r i o r i ,  se ven algunas cosas buenas, como e l  asun - 
t o  de l o s  cheques. Pero hay o t r a s  cosas que a uno l e  crean una gran duda. Por * 
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ejemplo, en l a  i n i c i a t i v a  se p r i v a  a l  Presidente de l a  Repúbl i c a  de l a  f a c u l -  

tad  de poder e m i t i r  bonos, pagarés, e tcé tera .  Es dec i r ,  de una so la  plumada 

se l e  p r i v a  de todo es to  en e l  a r t í c u l o  2'. 

Por o t r o  lado, se cambian radicalmente l a s  reg las  del  juego con 

l a  tenencia de acciones, e tcé tera .  Entonces, a m i  j u i c i o ,  e s t e  proyecto cons - 
tih ye un simple a r r e g l o  p a r c i a l .  Este es un pequeño parche a una Ley General 

de Bancos enorme y a una Ley de Bancos de Fomento que debería ser estudiado co - 
mo un todo armónico. Para eso es tá  l a  Comisión L e g i s l a t i v a  N" . l ,  a l a  que a l  

parecer l e  corresponden estas mater ias,  l a  que se podr ía  abocar a l  es tud io  i n -  

tenso de es to  con e l  sec tor  económico a f i n  de l l e g a r  a l a  propos ic ión  de a lgo  

equ i l i b rado ,  armónico y completo, y no a es ta  so luc ión  p a r c i a l  que a uno l o  i n  - 
duce Únicamente a e r ro res  y a un apuro en su a n á l i s i s .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Señor Presidente, propondr ia que 

leyéramos e l  proyecto y entonces se desglosar ía aque l l o  en l o  que no es tá  de 

acuerdo l a  Junta. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- A simple v i s -  

ta, e l  proyecto cont iene t r e s  materias: una, e l  problema de l o s  Bancos; o t r a  

e l  de l o s  bonos, y l a  te rcera  l o  r e l a t i v o  a l o s  cheques. Considero que a lgu-  

nas mater ias habría que separarlas, desglosar las de es te  puzzle que hay. 

Entonces, a l  desglosar, se es tud ia r ían  estas mater ias en forma se - 
parada. Opino que ésta es l a  soluc ión,  por  e x i s t i r  d ispar idad de p a r t e  de l  

señor Almirante y del  señor General Leigh. 

Concuerdo en que cont iene algunas mater ias muy interesantes,  pero 

es conveniente desglosar las y t r a t a r l a s  en'forma separada. Y es to  no l o  po - 
driamos ve r  hasta mañana. Me parece que e l  J e f e  de l  Comité Asesor ha estado 

estudiando esto. 

E l  señor JEFE DEL COMITE ASESOR DE LA JUNTA.- S i ,  señor Presidente. 

Prácticamente, es tá  terminado un proyecto en que quedarían l o s  asuntos que po- 

d r ían  ser  mater ia de l e y  en es te  momento. Habría que a n a l i z a r l o  un poco más 

y hoy día puede quedar terminado totalmente. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Por l o  tan to ,  

habría acuerdo en separar l a s  mater ias y anal i z a r l a s  mañana ya desglosadas. 

Por o t r a  par te ,  comprendo, señor M in i s t ro ,  l a  razón por  l a  cual us_ 

ted entrega e s t e  proyecto en forma t a n  rápida y se l o  e x p l i c a r é  a l o s  señores 

Miembros de l a  Junta. 

Muchas de estas mater ias son conf idenc ia les  y no pueden d i fund i r se .  

Lamentablemente, aquí estamos en forma permanente ba jo  e l  p e l i g r o  de 

mente hay in f i denc ias .  



B C r U t l L L L A  U L  G H l L L  
JUNTA DE GOBIERNO - 

--No hay cont inu idad en es ta  p a r t e  de l a  g 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Yo sé que l a  Asociación Bancaria 

ya t i e n e  copia de esto. Me consta. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿De dónde 

provino l a  i n f i d e n c i a ?  Por l o  señalado, comprendo e l  apuro del  señor M i n i 2  

t r o  para presentar  e l  proyecto que estamos debatiendo. 

Resumiendo, es ta  ta rde e l  Comité Asesor entrega l a s  mater ias des - 
glosadas a l o s  señores Miembros de l a  Junta con e l  o b j e t o  de que l a s  es tu  -- 
dien. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- Señor Presidente, 

¿me permi te una sugerencia para poder t r a b a j a r  bajo c i e r t a s  normas? No sé s i  

habría acuerdo en esto. Las mater ias que contendría e l  proyecto que se apro- 

bar ía por  l a  Junta en cuanto es tuv ie ra  l i s t o  ser ían  l a s  r e l a t i v a s  a que l o s  

Bancos comerciales pueden e m i t i r  ob l igac iones h ipo teca r ias  o l e t r a s  de c r é d i -  

t o  para e l  d e s a r r o l l o  del  aspecto hab i tac iona l .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Esa es una 

de l a s  mater ias más importantes, porque estamos paral izados en es te  aspecto. 

A propósi to,  hoy rec ibo  en audiencia a l o s  constructores.  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- Asimismo, l o  r e l a t i  - 
vo a ampl iar  l a s  facu l tades de l o s  Bancos de Fomento para que puedan a d q u i r i r  

por cuenta prop ia  esas l e t r a s  y documentos h ipo tecar ios .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- También. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- También es importante l o  concer - 
n ien te  a l o s  encajes, porque eso mejora l a  e f i c i e n c i a  de l o s  Bancos. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- También. Y l o  

o t r o  es l a  venta. Al respecto, puede haber t r e s  condiciones que l e s  convendría 

es tud iar :  una, persona i n d i v i d u a l ,  na tu ra l  o j u r í d i c a ;  en seguida, sociedades 

con personal idad j u r í d i c a ,  y además, sociedades bancarias que vengan con cap i -  

t a l  ex t ran je ro ,  que se r ía  l a  te rce ra  condición. Pueden es tud ia r  estos aspec - 
tos. O sea, que no solamente queden personas ind i v idua les  y sociedades, s ino  

que buscar l a  forma de a b r i r  e l  abanico cuando t raen c a p i t a l e s  ex t ran je ros  por  

sobre una cant idad determinada de d inero,  en e l  sent ido  de que se f a c u l t e  para 

que se puedan vender l o s  Bancos completos. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- E l  Ú l t imo aspecto, 

que no sé s i  se podría i n c l u i r  aquí, se r ía  un problema que t i e n e  l a  Corporación 

de Fomento que, a l  parecer, también es importante, en cuanto a m o d i f i c a r  d i v e r -  

sas normas para que, como p r o p i e t a r i a  de acciones que actualmente es, pueda 
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ner un poco más de f l e x i b i l i d a d  en su venta. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- En rea l idad,  ése es e l  mot i  - 
vo de que es té  aquí presente. 

La Corporación de Fomento de l a  Producción tendr ía  o b l i g a c i ó n  de 

vender l a s  acciones a l  término de es te  año. Realmente, eso no se puede hacer 

debido a que, por  e l  proceso de todos conocido y como e l  señor M i n i s t r o  apun- 

taba, en r e l a c i ó n  a que e l  negocio no es tan  bueno, hay muchas personas que 

compraron acciones, especialmente l o s  pequeños, que han estado devolv iéndolas 

con pérdida de 1ó i n v e r t i d o .  

Entonces, por  esa razón y además por  e l  hecho de que acabamos de 

comprar e l  60% de l a s  acciones del  Banco Osorno por  dec i s ión  del  Gobierno, no 

estimamos probable que e l  problema se a r r e g l e  y se pueda p r i v a t i z a r  e l  Banco 

nuevamente de aquí a l  31 de diciembre. 

Por eso, es una mater ia  que es tá  proponiendo Hacienda y que no ha 

encontrado mayor opos ic ión  en l a s  personas con que yo he conversado fuera del  

n i v e l  de l a  Junta propiamente t a l .  

Eso s í  que con r e l a c i ó n  a es to  --y no l o  está proponiendo Hacien 

da-- deseo s o l i c i t a r  una mayor pequeña f l e x i b i l i d a d  en es te  mismo tema. De 

hecho tenemos l a  l i m i t a c i ó n  de tener que vender y no só lo  l a  l i m i t a c i ó n ,  s ino  

e l  convencimiento de tener que vender estas acciones en un p lazo un poco más 

largo, porque no se pudieron vender en es te  p lazo tan  estrecho por  l as  razo - 
nes señaladas. Pero, a l  mismo tiempo, es l a  op in ión  de l a  Corporación de que 

mientras tenga es tas  acciones debe contar  con c i e r t a  f l e x i b i l i d a d .  

Por ejemplo, en c i e r t o  momento .se podr ía  presentar  l a  necesidad 

de a d q u i r i r  pequeños l o t e s  de acciones para completar c i e r t a  representación. 

En l a  ac tua l idad,  con e l  sistema que hay de l  1 1/2 y del  38, que todavía no 

se ha cambiado, e l  p r ivado t i e n e  absoluta f l e x i b i l  ¡dad para v o t a r  por  quien 

u iere.  S in  embarggr@stado t i e n e  una l i m i t a c i ó n  impuesta por  l a  misma l e y  

en e l  sent ido  de que/todas l a s  acciones que se tengan en l a  Corporación hay 

que vo ta r  po r  una misma persona. 

Entonces, s i  en a lgún momento, por  ejemplo, tengo en e l  Banco de 

Chi le, que por  d i spos ic ión  super io r  todavía no se ha vendido, e l  15% y necesi 

t o  e l  12% para e l e g i r  un d i r e c t o r  que es tá  e legido,  e l  o t r o  3, 4 ó 5% l o  ten- 

go que perder y no puedo vo ta r  para e l e g i r  a l a  persona que e l  Gobierno est.ima 

que l e  da más confianza. Incluso, con a n t e r i o r i d a d  se d ie ron  ins t rucc iones en 

este sent ido.  

Deseo que quede b ien  entendido de que no pretende l a  Corporación, 

de ninguna manera, y espero que se tenga conf ianza en eso, vo l ve r  a recomprar 

los Bancos. No. De ninguna manera se t r a t a  de eso, s ino  de ac tuar  con e f  i c i p n  - 
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c i a  mientras seamos dueños de l a s  acciones, que es durante un p lazo de.dos años. 

Entonces, puede ser  necesario permutar algunas acciones. 

Supongamos que yo tengo en es te  momento un 6% de l a s  acciones de l  

Banco Español y l a s  puedo permutar, a l  v a l o r  correspondiente, por  a lgún núme- 

r o  de acciones equivalentes en p r e c i o  de l  Banco Ch i le ,  o viceversa, precisamen - 
t e  porque es mucho mejor poder vender e l  paquete o e l  conjunto de acciones nece 

sar ias  para e l e g i r  un d i r e c t o r ,  que eso es l o  que quieren en su mayoría de l o s  

casos l o s  compradores, que no vender por  ejemplo un 9%, en c i rcunstanc ias  de 

que s i  yo compro un 1% e l  paquete no só lo  v a l e  un lo%, s ino  que posiblemente va - 
l e  un 500% más. 

Por l o  expuesto, se p i d e  alguna f l e x i b i l i d a d  un poco super io r  en 

es te  aspecto y que no tenga que vo tarse  obligadamente todo e l  paquete de l a  

Corporación por  una sola persona. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- En m i  op in ión ,  eso se podr ía  hacer 

con consen t imien t o  del  Consejo Moneta r ¡o. 

La razón por  l a  cual se ha d icho que, en general,  l a s  i n s t i t u c i o n e s  

es ta ta les  que t ienen acciones y pueden e s t a r  en l a  vo tac ión  deben vo ta r  por  una 

persona es que debieran v o t a r  por  e l  representante que e l  Gobierno desea que se 

presente. S i  hay un sobrante, sa le  ?e l  problema de a qué grupo o a qué perso - 
nas va a favorecer ese sobrante. Entonces, s i  CORFO d i c e  que t i e n e  e l  15% y 

con e l  12% l e  basta y se pregunta a quién l e  da e l  3% restante.  ¿Se l o  va a 

dar a l  grupo a, b, c, d, e t cé te ra?  A cua lqu iera  que se l o  dé, l o s  o t r o s  grupos 

van a empezar a especular de que e l  Vicepresidente es tá  favoreciendo a t a l  gru-  

po o a e s t e  o t r o  grupo. Entonces, ahf empieza una cosa p o l í t i c a  que aparece co - 
mo inconveniente. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- En resumen, eso 

se es tud ia  hoy y en l a  ta rde se entrega a l o s  señores Miembros de l a  Junta. 

Lo que más urge es l o  r e l a t i v o  a l a s  construcciones, porque s i  no 

es tamos para 1 izados en eso. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Para mayor a g i l i d a d ,  podríamos l e e r  

e l  proyecto ahora e inmediatamente hacer e l  desglose de l a s  materias. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Se reúne usted 

con e l  señor General Torres, e l  señor Guerrero y e l  señor Bardón y desglosan 

las  materias. 

--Se acuerda desglosar e l  proyecto por  mater ias y t r a t a r  

forma separada en una próxima sesión. 
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2.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE DEROGA D I V E R S O S  TRIBUTOS INTERNOS QUE GRAVAN A 

PRODUCTOS IMPORTADOS. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGl SLAC ION da l e c t u r a  a l o s  nuevos consi - 
derandos del  proyecto que se acordaron m o d i f i c a r  en sesión a n t e r i o r .  Acla- 

ra  que l a  i n i c i a t i v a  no se r e f i e r e  a a r t í c u l o s  especí f i cos ,  l lamándolos por  

su nombre, s ino  que deroga d iversas  d ispos ic iones legales. 

--Este proyecto, aprobado en p r i n c i p i o  en sesión a n y y ' i o r ,  se 

aprueba en def  i n i  t i va  con modi f i cac ión  de sus considerandos/ 

4 
3.- IDEA DE LEGISLAR: ACLARA SENTIDO Y ALCANCE DEL PRECEPTO CONTENIDO EN EL I N C I c  

SO TERCERO DEL ARTICULO 67 DE LA LEY 16.640, DE REFORMA AGRARIA. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION da cuenta de que e l  Mensaje de 

S.E. e l  Presidente de l a  República que acompaña e l  proyecto en a n á l i s i s  expo - 
ne que, de acuerdo con l o  d ispuesto en e l  a r t í c u l o  67 de l a  l e y  16.640, l a s  

t i e r r a s  adqu i r idas  por  l a  Corporación de l a  Reforma a g r a r i a  deben ser  asigna - 
das dentro de l  p lazo de t r e s  años contados desde l a  fecha de toma de posesión 

mater ia l  del predio,  p lazo que, de e s t a r  vencido, puede prorrogarse en forma 

excepcional y en casos c a l  i f icados mediante decreto supremo fundado del  Pres - i 
dente de l a  República; que, en e l  hecho, en l a  gran mayoría de l a s  expropia - 
ciones l a  t i e r r a  no ha s ido  asignada dent ro  de l o s  términos señalados, como 

tampoco se ha d i c tado  e l  decreto supremo que prorroga d icho p lazo,  y que l a  

r e f e r i d a  Corporación ha s ido  demandada po r  ex p r o p i e t a r i o s  cuyos pred ios  ex- 

propiados no fueron asignados dentro del p lazo ya a lud ido,  los$ue p iden ,la 

r e s t i t u c i ó n  de l o s  mismos. 

Agrega que e l  Mensaje destaca que l a  s i t u a c i ó n  precedentemente plam - 
teada r e v i s t e  gravedad en a tenc ión a que, aun cuando en d e f i n i t i v a  no prospe- 

raran l a s  demandas en cuest ión,  e l  hecho de que los  juzgados que están cono- 

ciendo de e l l a s  hayan decretado medidas precautor ias  podr ía  impedir l a  asigna- 

c ión  de t i e r r a s  y se podr ía  hasta l l e g a r  a l a  p a r a l i z a c i ó n  de l  proceso de r e  - 
forma agrar ia .  

En cuanto a l a  t ram i tac ión  l e g i s l a t i v a ,  hace presente que e l  Ejecu- 

t i v o  propone un proyecto i n t e r p r e t a t i v o  de l a  l e y  en cuest ión,  y que las  Comi- 

siones L e g i s l a t i v a s  Primera y Segunda no es tuv ieron de acuerdo con l a  idea de 

l e g i s l a r  por  ahora en es ta  mater ia,  por  l a s  s igu ientes  consideraciones que re-  

sumirá. 

En pr imer lugar ,  porque, no obstante que ambas Comisiones tuv ie ron  

a l a  v i s t a  un proyecto a l t e r n a t i v o  que había presentado l a  Secre tar ía  de Le - 
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drían  e l  ca rác te r  de i ncons t i t uc iona les ,  ya que vu lnerar ían  e l  No 16 del a r  

t í c u l o  1 "  del  Acta Const i tuc iona l  sobre Derecho de Propiedad; asimismo, vu l  - 
nerar ían e l  a r t í c u l o  83 de l a  Const i tuc ión  P o l í t i c a  del  Estado, es d e c i r  ha 

b r í a  l a  p o s i b i l i d a d  de un recurso de i n a p l i c a b i l i d a d ,  y porque vu lnerar ían  

e l  a r t í c u l o  80 de l a  Carta Fundamental, puesto que en e l  caso de que se t r a  - 
t a  l e  corresponde a l  t r i b u n a l  reso lver  exclusivamente. Además, agrega, l a  

Comisión L e g i s l a t i v a  Primera c i t a  e l  a r t í c u l o  86. 

En segundo término, af i rman ambas Comisiones que p roduc i r ía  un 

c o n f l i c t o  con e l  Poder J u d i c i a l  y, por  ú l t imo ,  porque da r ía  una mala imagen 

del Gobierno en l a  medida en que se e s t a r í a  entrando en un eventual c o n f l i c -  

t o  con e l  Poder J u d i c i a l .  

Informa que, además, l a  Comisión Segunda señala específ icamente 

o t ras  argumentaciones, como e l  hecho de que s e r í a  innecesar io  l e g i s l a r  ya 

que, según l a  información que se ha ten ido  a l a  v i s t a ,  l o s  p l e i t o s  se gana- 

r ían ,  con l o  que e l  proyecto no tend r ía  ob je to .  

Además, destaca que ambas Comisiones mani f ies tan también que e l  

problema es de l icado y que están absolutamente conscientes de l a  s i t u a c i ó n  

que se l e  crea a l  Gobierno en l o  r e l a t i v o  a l a  rac iona l i zac ión  de l  programa 

de reforma agrar ia .  No obstante e l l o ,  l a  Comisión L e g i s l a t i v a  Tercera acep - 
ta  l a  idea de l e g i s l a r  y propone un t e x t o  a l t e r n a t i v o  nuevo d i s t i n t o  del - - -  
Mensaje y d i s t i n t o  de l a  i n i c i a t i v a  propuesta por  l a  Secre tar ía  de Leg is la  - 
c ión,  fundado en l a  h i s t o r i a  f ided igna de l a  ley .  

Dicha Comisión, añade, consu l tó  l o s  bo le t i nes  de l a  época, estu-  

d i ó  e l  Mensaje del  Je fe  de l  Estado de aque l la  oportunidad y a n a l i z ó  e l  mate 

r i a l  l e g i s l a t i v o  que se había generadó con ocasión del  a r t í c u l o  67 y, a l a  

l uz  de estos antecedentes l e g i s l a t i v o s ,  l l e g ó  a l a  conclus ión de que e l  i n -  

c i s o  segundo del  a r t í c u l o  67 de l a  Ley de Reforma Agrar ia  t i e n e  un sent ido  

muy espec í f i co  que puede y debe ac lararse  mediante un decreto ley.  

F i n a l i z a  expresando que és ta  es una s l n t e s i s  de l o  que cons t i t uye  

l a  esencia del  problema que se ha planteado sobre es ta  materia. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA opina que, en cuanto 

a l  pr imer problema fundamental que se p lantea para l as  Comisiones, e l  aspecto 

cons t i t uc iona l ,  hay un e r r o r  conceptual en eso. Expresa que, respecto de abo - 
carse a causas pendientes, que es e l  problema que más l e  inqu ie ta ,  a lgu ien  se 

aboca a una causa cuando hace cesar l a  j u r i s d i c c i ó n  del t r i b u n a l  en e l  que es - 
tá  radicada para t r a e r l a  a su p rop io  conocimiento, l o  que no es e l  caso de que 

se t r a t a . ,  pues concerniente a es te  tema l a  in tenc ión es que l a  Junta de Go - 
bierno, que t i e n e  l a  potestad l e g i s l a t i v a ,  hace uso de l a  i n t e r p r e t a c i ó n  autén - 
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que desde t r e s  años a l a  fecha todavía se es tá  d iscut iendo en l o s  t r i buna les .  

A manera de ejemplo, t r a e  a co lac ión  o t r o  proyecto de decreto l e y  

sobre mater ias s im i la res  aprobado hace a lgún tiempo por l a  Excma. Junta de 

Gobierno, e l  r e l a t i v o  a vue lo  de bosques natura les ,  en que se i n t e r p r e t ó  to -  

da 1 a indenmn izac ión. Hace presente que conversó sobre esa i n t e r p r e t a c i ó n  

con e l  Presidente de l a  Corte Suprema, i n te rp re tac ión  que iba mucho más a l l á  

que l a  que se debate en estos momentos, y que d icho magistrado l e  mani festó 

que no había problema alguno sobre e l  t ex to ,  e l  que se aprobó y d i c t ó  habien 

haya pretendido su i ncons t i t uc iona l i dad .  

e l  problema en a n á l i s i s  l o  conoció é l  hace 

más d& -dos años, época en l a  que se presentó una i n i c i a t i v a  parecida a l a  en 

d iscusión con e l  f i n  de so luc ionar  es te  aspecto y que en esa oportunidad tam 

bién se p lantearon l a s  mismas inquietudes que hoy se han hecho presentes, es - 
timándose en ese entonces --hace más de dos años-- que, como eran muy po - 
cos l o s  casos, e l  asunto no ten ía  trascendencia, pues l o s  j u i c i o s  iban a mo- 

r i r  lentamente. Puntual iza que, s i n  embargo, en l a  ac tua l i dad  ya hay más de 

100 j u i c i o s .  

E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA destaca que en t a n t o  que por  una 

par te  t i e n e  dest inados equipos especia les de abogados para defender l o s  j u i -  

c ios,  por  o t r o  lado no pueden dar término a l a  l abo r  fundamental que l e s  ha 

asignado e l  Gobierno, que es f i n a l i z a r  es te  año l a  asignación de t i e r r a s .  

Añade que, además, t ienen o t r a  s i t u a c i ó n  pendiente con l a  Cont ra lo r ía .  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA llama l a  a tenc ión a l  

hecho de que hay medidas precautor ias  en cas i  todos l o s  j u i c i o s  y, l o  que es 

más importante, últ imamente l a  Corte Suprema ha f a l l a d o  en un j u i c i o  de un 

pred io  bastante importante que t i e n e  e l  E j é r c i t o  en l a  región de Magallanes 

acogiendo una medida precautor ia ,  para l o  cual conoció e l  fondo de l a  cues- 

t i ó n ,  y revocando l o  que anter iormente había acordado l a  Corre de Apelaciones. 

Adv ie r te  l a  importancia de es ta  medida, pues e l l a  hace más comple- 

j o  e l  problema, e informa que se t r a t a ,  s i  no se equivoca, de l a  Estancia San 

Gregorio, de l a  f a m i l i a  Campos Menéndez, en que piden l a  devolución del  pre-  

d i o  que l a  Corporación de l a  Reforma Agrar ia  asignó a l  F isco - -E jé rc i t o ,  en 

este caso p a r t i c u l a r - - ,  siendo l a  causa e l  hecho de que se había ap l icado un 

dest ino  d i s t i n t o .  

A su j u i c i o ,  l a  medida p recau to r ia  acogida por  l a  Corte Suprema 

después de conocer e l  fondo de l a  cuest ión  tendrá una trascendencia enorme, 

pues t i e n e  a l a  v i s t a  todos l o s  pred ios  que e s t a r í a n  en esa s i t u a c i ó n  y que 

están esperando l a  reso luc ión  de l a  Suprema, t a l e s  como l a  H i j u e l a  de San Adol - 
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l a  I s l a  Dawson, t r a n s f e r i d a  a l  F isco para l a  Armada Nacional; l a  Hacienda Coi- 

pue, p red io  t r a n s f e r i d o  a l  Regimiento Tucapel; e l  p red io  de Caleta Josef ina,  

en Punta Arenas, para d e s t i n a r l o  a l a  Fuerza Aérea de Ch i l e  con e l  o b j e t o  de 

ampliar sus ins ta lac iones;  o t r o  t r a n s f e r i d o  a l  M i n i s t e r i o  de Defensa Nacional 

ubicado en l a  Comuna de Los Lagos, en Va ld iv ia ;  o t r o  p red io  --un re tazo de 

é l - -  t r a n s f e r i d o  a l  E j é r c i t o  para labores i n s t i t u c i o n e l e s ,  de l a  p r o v i n c i a  de 

Osorno; uno t r a n s f e r i d o  a l  F isco - -Dirección General de Carabineros--, l a  Ha - 
cienda Chacabuco en l a  Comuna de Col ina; o t r o  ubicado en C a r r i e l  Norte, Con- 

cepción, Comuna de Talcahuano, t r a n s f e r i d o  a l a  Armada Nacional; e l  s igu ien-  

t e  t r a n s f e r i d o  a Carabineros de Ch i le ,  e l  Fundo Los Robles, en Cautín; o t r o  

dest inado a l a  Fuerza Aérea ubicado en l a  Comuna de Pozo Almonte, Departamen - 
t o  de Iquique, Tarapacá, e tcé tera .  Opina que s i  después de es ta  reso luc ión  

de l a  Corte Suprema se d i c t a  un decreto l ey ,  ah í  se e s t a r í a  abocado a causas 

pendientes. 

E l  señor ASESOR JURlDlCO DE LA FUERZA AEREA deja constancia de que 

l a  Comisión Segunda, a l  es tud ia r  es ta  mater ia,  tuvo muy en cuenta l a  s i t u a c i ó n  

p o l í t i c a  que se presentaba, pero también anal i z ó  l a  d i f i c u l t a d  que se producía 

respecto de l  Poder J u d i c i a l  en cuanto a que estas leyes que a fec tan a causas 

pendientes producen una mo les t i a  ya conocida. 

Declara que, d icho francamente, uno de l o s  peores problemas que han 

dejado las  Actas Const i tuc iona les  es que actualmente se es tá  en una verdadera 

t i r a n í a  j u d i c i a l ,  porque po r  f a l t a  de un debido e q u i l i b r i o  de l o s  Poderes del  

Estado en r e l a c i ó n  a l  Rder J u d i c i a l ,  a su j u i c i o  l a  Corte Suprema puede hacer 

l o  que quiere,  y no como sucedía con l a  Const i tuc ión  de 1925, en que e x i s t í a  

e l  mecanismo cuando se hacia notab le  abandono de sus deberes. Añade que, en 

ese sent ido,  l a  j u r i sp rudenc ia  Úl t ima ha var iado respecto de l o  señalado por  

e l  señor Coronel Lyon. 

Adv ie r te  que, por  considerar  e l  problema excepcionalmente grave, 

se ha dedicado a e s t u d i a r l o  y ha encontrado en l o s  cua t ro  meses e n t r e  agosto 

y noviembre de 1976 cua t ro  casos de f a l l o s  de i n a p l i c a b i l i d a d ,  y uno que es 

de especia l  a p l i c a c i ó n  en es te  caso porque cambia tota lmente l a  so luc ión  que 

ha dado l a  Junta de Gobierno para estos problemas. Recuerda que en l o s  cua- 

t r o  años que é l  a s i s t e  a estas reuniones muchas veces se ha d i s c u t i d o  l o  re -  

l a t i v o  a l a  r e t r o a c t i v i d a d  de l a  l e y  y que, precisamente, se ha r e c u r r i d o  a 

l a  so luc ión  de l a s  leyes i n t e r p r e t a t i v a s  para e v i t a r  que l a  l e y  aparezca co- 

mo r e t r o a c t i v a .  Dice que, entendiendo es to  l a  Corte Suprema, ha d i c tado  una 

ju r isprudenc ia  en un p l e i t o  de l a s  Cervecerias Unidas con Impuestos Internos,  

de agosto de 1976, en que en s í n t e s i s  l a  doc t r i na  es l a  s igu iente :  man i f i es ta  

textualmente que l a  facu l tad  del l e g i s l a d o r  de i n t e r p r e t a r  l a  l e y  de un modo 

generalmente o b l i g a t o r i o  no puede p r i v a r  a l o s  t r i buna les  de su a t r i b u c i ó n  

p r i v a t i v a  que es elemento esencia l  de l a  j u r i s d i c c i ó n  de i n t e r p r e t a r  y ap l  

& 



car la ley en los casos particulares de que conoce. En otras palabras, la 

Corte Suprema está diciendo que la Junta de Gobierno es dueña de dictar las 

leyes interpretativas que quiera, pero que, a su vez, no le quita a la Cor- 

te el derecho de interpretarlas su manera, con lo cual ya definitivamente 

las leyes interpretativas quedan en algún modo expuestas a este problema. 

Manifiesta que, por otra parte, estudiando la ley procesal y ci- 

vil respectiva, la elemental lógica señala que estos pleitos deben ganarse. 

A lo imposible nadie está obligado, dice el adagio jurídico, y si las medi- 

das precautorias han implicado un impedimento para que la CORA haga la asig 

nación, naturalmente que no podría estar corriendo el plazo, lo que es bási 

co en un fallo. 

Por lo expuesto, en la duda de si es necesaria la ley y si pare- 

ciera que los pleitos en definitiva se van a ganar, supone que podría ser me 
jor apurar dichos pleitos y legislar a futuro, pues de lo contrario podría 

crearse un problema nuevo con el Poder Judicial y ello, sin objeto ninguno. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, consulta si sería 

factible aprobar la idea de legislar a futuro,ampliando los plazos y hacien 

do expresa mención de que las causas pendientes siguen en poder de los tri- 

bunales hasta que se resuelvan de acuerdo con lo que al 1 í sedetermine. 

El señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA confirma la efectivi - 
dad de lo aseverado por el seflor Coronel Tapia en cuanto a los fallos, pero 

agrega que esos fallos de la Corte Suprema se refieren a aquellos decretos 

leyes que se dictaron interpretando, pero que en el fondo no eran interpre- 

tación, sino que se estaba cambiando el cuerpo legal. Es decir, agrega, se 

le dio la forma de "interprétase la ley en tal sentido", pero en el fondo 

en realida se estaba su letra, que no es el caso en debate. 4 que se anal iza, tal como lo hace presen - 
te en su informe la Comisión Tercera, con toda razón, ésa es la interpreta - 
ción que le dio el Presidente de la República de la época, la que figura en 

el Mensaje respectivo. Por lo tanto, parece natural que la Junta de Gobierno, 

interpretando exactamente lo que el Primer Mandatario de ese entonces envió 

en su Mensaje, cuya historia fidedigna consta, lo que se puede explicitar en 

los considerandos, lo interprete así, con lo que, en su opinión, no habría 

problema. En cuanto a lo otro, piensa que tendría el peligro de que se dije - 
ra: "Bueno, si se hace de aquí para adelante, quiere decir que esto hacia 

atrás es distinto y se está reconociendo. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, considera que no 

importaría que fuera distinto, porque se trata de prever un peligro con eso. 
'u 

Manifiesta que, por la información existente, los actuales pleitos se debe - 
rían ganar y que entonces, de ahí para adelante, ni siquiera existir 

sibilidad de que se incoen nuevos juicios. 



Un INTEGRANTE DEL COMITE ASESOR a d v i e r t e  que se p lan tea r ía  un pro-  

blema de ca rác te r  netamente j u r í d i c o ,  en e l  sent ido  de que l a  l e y  i n t e r p r e t a -  

t i v a  se ent iende incorporada a l a  l e y  in terpre tada.  

Ante l a  acotación del señor General Mendoza, Miembro de l a  Junta, 

de que se t r a t a r í a  de una nueva ley ,  siempre y cuando no prosperara l a  p ro  - 
puesta por  l a  Comisión Tercera, pun tua l i za  que ya no se t r a t a r í a  de una l e y  

i n t e r p r e t a t  ¡va. 

El señor ASESOR JURlDlCO DE LA PRESIDENCIA d i c e  tener  entendido que 

l a  d iscus ión rad ica  en l a  idea de l e g i s l a r  sobre l a  materia, y  que es interesan - 
t e  tener presente l as  s i tuac iones de hecho que han l levado a l  Presidente de 

l a  República a proponer e l  Mensaje modif icando e l  a r t í c u l o  67 de l a  Ley de l a  

Reforma Agrar ia,  a s í  como l a s  opin iones de l a s  t r e s  Comisiones L e g i s l a t i v a s  y,  

también, e l  c r i t e r i o  de l a  Secre tar ía  de Leg is lac ión  a l  proponer un t e x t o  sus- 

t i t u t i v o  estimado i n c o n s t i t u c i o n a l  p o r  l a  Primera y Segunda Comisiones. 

Señala que ha estudiado detenidamente e l  proyecto presentado por  l a  

Tercera Comisión, e l  que l e  gusta bastante porque, como ya se d i j o ,  se basa en 

l a  h i s t o r i a  f ided igna del  es tab lec imiento  de l a  l e y  y en t ra  a i n t e r p r e t a r  e l  

i nc i so  te rce ro  de l  a r t í c u l o  67 ya mencionado en e l  sent ido  de que a l  d i c t a r  l a  

l e y  se tuvo presente que e l  p lazo de t r e s  años que se daba, que podía ser  pro-  

rrogado en dos, e ra  para que l o s  as igna ta r ios  pudieran hacer v a l e r  su derecho 

para que se l e s  asignaran l a s  t i e r r a s ,  aspecto en e l  que no est ima , inconét i tu -  

c iona l  e l  texto.  

E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA dec lara  que e l  i n c i s o  te rce ro  de l  

a r t í c u l o  67, a l  es tab lecer  que l a  Corporación de l a  Reforma Agrar ia  d isponía 

de t r e s  años, después de haber tomado posesión del  p red io ,  para proceder a su 

dest ino, tuvo por  o b j e t o  capac i ta r  a l o s  asentados para l o s  efectos de hacer- 

los  p r o p i e t a r i o s  en e l  fu turo.  Es d e c i r ,  l a  i n t e r p r e t a c i ó n  que debe dárse le  es 

que d icho p lazo podr ía  ser p ror rogab le  cuando a s í  l o  est imara conveniente e l  

Presidente de l a  República, a proposicí'ón de l  M i n i s t e r i o  a t ravés de l a  Corpo- 

rac ión de Reforma Agrar ia,  para e v i t a r  por  p a r t e  de l o s  asentados una pres ión 

a f i n  de o b l i g a r  a l a  CORA a entregárselos antes de l  tiempo que se est imara ne - 
cesar io  por  considerar  que todavía no estaban en condiciones de desempeñarse 

en forma independiente. Hace h incap ié  en que ésta es l a  verdadera i n t e r p r e t a -  

c ión  que debe darse a l a  d i spos ic ión  señalada, y  no o t r a .  

Precisa que l o s  j u i c i o s  se han entablado precisamente por  no haber- 

se dado cumplimiento a l a  entrega durante l o s  t r e s  años, con l o  cual l a  CORA 

perdería automáticamente e l  dominio y l a s  t i e r r a s  deberían ser  r e s t i t u i d a s  en 

su i n teg r idad  a l o s  p r o p i e t a r i o s .  Agrega que, de 5.600 predios,  se han regula - 
r izado 3 m i l  y tantos; es d e c i r ,  se ha dado l a  oportunidad a l o s  p r o p i e t a r i o s  

para que reconozcan algún derecho de propiedad. Dice que en algunos casos 

& 
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ha revocado e l  acuerdo del  Consejo y  que en o t r o s  se ha concedido una reser-  

va y,  de acuerdo con l a s  d isposic iones legales,  se ha dado en pa r te  sa t i s fac  - 
c i ó n  y  se ha hecho j u s t i c i a .  

En su op in ión ,  l a  norma señalada s i g n i f i c a r í a  r e v i s a r  todo e l  p r o  

ceso y d e j a r  s i n  e fec to ,  s i  es que l o s  t r i buna les  l e s  dan l a  razón a  l os  an- 

t iguos p r o p i e t a r i o s ,  todo e l  t r a b a j o  rea l i zado  desde e l  11 de septiembre de 

1973 hasta l a  fecha por  l a  Corporación de l a  Reforma Agrar ia.  

A  j u i c i o  del  señor SECRETARIO DE LEGISLACION, de todo l o  expresa- 

do se desprende una conclus ión cas i  i n e l u d i b l e :  cua lqu iera  que sea e l  camino 

que se adopte, e l  problema es cas i  imposible sacar lo  de l  conocimiento de l o s  

t r i buna les ,  inc luso aunque se d i c t e  una l e y  como l a  que propone l a  Comisión 

Tercera, en su op in ión  i n c o n s t i t u c i o n a l ,  aun cuando se d i c t a r a  en esos térmi  - 
nos, e l  problema caer ía  en l o s  t r i b u n a l e s  por  l a  v í a  del  recurso de i n a p l i c a  - 
b i l i d a d .  En suma, est ima que e l  problema, lamentablemente, no t i e n e  o t r a  sa- 

l i d a  que e l  ser  conocido por  l o s  t r i buna les .  

Comprende que cons t i t uye  un problema muy grave y  muy s e r i o  para un 

Serv i c io  e l  tener 100 j u i c i o s ,  pero est ima que es e l  cos to  que debe pagarse en 

es te  momento de defender esos c i e n  j u i c i o s  a  costa de l o  que sea, y  mantener 

e l  régimen j u r í d i c o  i n a l  terado. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, opina que, an te  l a  

magnitud del problema, i nc luso  debería hacerse uso de l a  potestad const i tuyen - 
te,  ya que nada l o  impide. Sin' embargo, agrega, e l  problema puede agravarse 

muchísimo más y, por  tener tan to  en cuenta l a  imagen, puede to rnarse peor. 

E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA informa que, conjuntamente con e l  

problema en debate, que considera grave y  cuyas quere l l as  han s ido  entabladas 

por  l o s  ant iguos p r o p i e t a r i o s ,  e x i s t e  un dictamen de l a  Cont ra lo r ía ,  em i t i do  

en noviembre de 1976, e l  que, anal izando l a  regu la r i zac ión  de l o s  pred ios  rea - 
l i zada  por  e l  Consejo de l a  Corporación de l a  Reforma Agrar ia  desde e l  11 de 

septiembre de 1973 hasta l a  fecha, ha señalado que en l a  mayoría de l o s  casos 

ésta habría actuado en cont ra  de l a  ley ,  debido a  que, respecto de l o s  pred ios  

que fueron regular izados,  ya se habría terminado e l  proceso de expropiac ión a l  

ser i n s c r i t o s  por  l a  Corporación en e l  Conservador de Bienes Raíces. 

Da cuenta de que, a  j u i c i o  de l a  F i s c a l í a  de l a  Corporación de Re- 

forma Agrar ia,  cuando se f i j ó  una p o l í t i c a  de regu la r i zac ión  de estos pred ios  

y  se es tud ió  l a  l e g i s l a c i ó n ,  e l  proceso de expropiac ión f i n a l i z a b a  cuando l a  

Corporación hacía e l l a  entrega, mediante e l  des t i no  a l  sec tor  reformado, de 

estos predios,  mediante l a  parce lac ión  y  por  intermedio de l a s  normas de reguh 

r i zac ión  que f i j a b a  l a  Ley de l a  Reforma Agrar ia.  Informa que e l  señor Contra - 
l o r  se ha mantenido en su pos ic ión  y l e  ha sugerido l a  l e g i s l a r  para 

dar so luc ión  a  es te  problema, que a  su j u i c i o  es se r io .  

Hace presente que l a  Corporación sost iene que hay dos a l t e r n a t i  
: & 
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o l e g i s l a r ,  o  i n s i s t i r  en e l  ca rác te r  a d m i n i s t r a t i v o  que se le ha dado, en e l  

ac to  a d m i n i s t r a t i v o  rea l i zado  por  e l  Consejo de CORA desde e l  11 de septiem - 
bre de 1973 hasta l a  fecha. 

Por l o  expuesto, concluye que t ienen dos f ren tes ,  pero e l  señalado 

últimamente está, a  su j u i c i o ,  encauzado a  c rea r  un problema grave en e l  sec- 

t o r  a g r a r i o  por  medio de c o a r t a r  expecta t ivas  leg í t imas de l o s  campesinos en 

cuanto a  obtener e l  derecho a  l a  propiedad de l a  t i e r r a  y, por  o t r a  par te ,  

por cuanto l o s  p r o p i e t a r i o s  recuperar ian sus predios. Además, con e l l o  l a  

Con t ra lo r ía  e s t a r í a  indicando que todo l o  que se l e s  ha entregado a  l o s  pro-  

p i e t a r i o s  e s t a r í a  en cont ra  de l a s  leyes, de modo que habría que recuperar lo  

para en t regar lo  a  l os  t rabajadores.  

E l  señor ASESOR JURlDlCO DE LA FACH consul ta a  l a  señor i t a  F i sca l  

de l a  CORA s i  ya ha habido ju r i sp rudenc ia  en es ta  mater ia y, s i  l a  ha habido, 

en qué se ha fundado. 

La señor i  t a  F l  SCAL DE CORA informa que hasta ahora se han d i c tado  

dos fa lbs ,  en e l  fondo,en pr imera ins tanc ia ,  en que se ha acogido l a  pos i c ión  

de l a  Corporación de l a  Reforma Agrar ia;  es d e c i r ,  se han rechazado l a s  deman - 
das, y  que e l  fundamento ha s ido  e l  hecho de que e l  p lazo no p r i v a  a  l a  Corpo 

rac ión  de l a  f a c u l t a d  de disponer de l o s  pred ios  expropiados, sobre todo en l a  

medida en que e l  p lazo que se ha señalado es nada más que para asignar,  y  l a  

Corporación es tá  facu l tada para dar les  dest inos d i s t i n t o s  a  l a s  asignaciones, 

para l o  cual  no hay p lazo alguno. 

Puntual iza que, s i n  embargo, hay que completar l a  información en 

e l  sent ido  de que en l a s  Únicas oportunidades en que se ha l legado a  l a  Corte 

Suprema por  l a  v í a  de l a s  inc idencias,  e l  pronunciamiento de ésta ha s i d o  con - 
t r a r i o  a  l a  Corporación e, inc luso,  con fundamentos que van ya a l  fondo del  

problema, l o  que hace prever que no se puede ga ran t i za r  e l  resu l tado c i e r t o  

de t a l e s  j u i c i o s .  

Agrega e l  s igu ien te  antecedente que no se ha dado, en cuanto a  l o s  

datos es tad Ís t i cos :  de l os  3.126 predios que l a  Corporación ha asignado en f o r  - 
ma i n d i v i d u a l  --en c i f r a s  aproximadas, porque se t i e n e  l a  fecha en que se ha 

expropiado y  no l a  de toma de posesión, en c i rcunstanc ias  de que l o s  t r e s  años 

t ranscurren desde l a  toma de posesión--, 2.964 predios se habrían asignado fue  - 
ra de l  p lazo y  162 únicamente dent ro  de l o s  t r e s  años; de l o s  266 pred ios  a s i g  - 
nados a  cooperat ivas en Gobiernos an te r io res ,  207 habrían s ido  asignados fuera 

del p lazo y  só lo  59 dent ro  de é l ;  de l a s  t rans ferenc ias  hechas a  terceros,  en 

especia l  a  l a s  Fuerzas Armadas, 163 predios se habrían t r a n s f e r i d o  fuera de l  

p lazo y  20 en e l  plazo. 

Por l o  señalado, concluye que, en cuanto a  l a  fuente d  

e l  problema es bastante ser io .  
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E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA pone en c l a r o  que esta s i t u a c i ó n  

ya estaba consumada a l  11 de septiembre de 1973 por  Gobiernos an te r io res  que 

no se habían preocupado de l a  mater ia,  de modo que ahora hubo que so luc ionar  

l o s  problemas más ant iguos que estaban fuera  de l  plazo. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, observa que, 

a l '  parecer, se e s t a r í a  actuando como s i  se t r a t a r a  de un Gobierno normal, e l e  - 
gido, en c i rcunstanc ias  de que se t r a t a  de un Gobierno que es tá  poniendo o r  - 
den en e l  país a f i n  de a r r e g l a r  l o s  problemas ex is ten tes .  En consecuencia, 

opina que debe adoptarse una reso luc ión  f i rme  para sanear l o  sucedido y d e j a r  

l o  c l a r o  para e l  f u tu ro .  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA hace no ta r  que l a  H. 

Junta ha d i c tado  innumerables decretos i n t e r p r e t a t i v o s  y que, s i n  embargo, 

jamás a lgu ien  se ha preguntado s i  en Ch i le ,  de A r i ca  a Magallanes, hay a lgún 

t r i b u n a l  que es té  viendo un j u i c i o  sobre esta materia. 

Resalta que e l  proyecto que se t r a t a ,  sobre todo por l o  señalado 

por l a  señor i t a  F i sca l  de CORA, es de un hondo contenido 

considera más conveniente que nunca t e n e r l o  a l a  v i s t a  para poder / regu lar i  

dad a l  proceso de reforma agrar ia .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, d i c e  compren- 

der l a  inqu ie tud manifestada y que, precisamente, por  ese motivo debe reso l -  

verse de f in i t i vamen te  l a  d i f i c u l t a d  que se presenta. 

En op in ión  del  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, e l  fon  - 
do de l a  mater ia no es l ega l ,  s ino  esencialmente p o l í t i c o ,  por  e x i s t i r  de te r -  

minadas personas interesadas en promover, s i  es pos ib le ,  una revo luc ión  en e l  

campo o un descontento r u r a l .  Agrega que por  e l l o  debausarse l a s  armas que 

se consideren necesarias para e v i t a r  que a s í  suceda. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, sugiere i n t r o -  

d u c i r  una f rase  en e l  proyecto que d iga más o menos l o  s igu ien te :  que con mo- 

t i v o  de l o ~ e c h o s  del 11 de septiembre de 1973, después que se cambió l a  l e y  

no se ha podido ac tuar  en es ta  mater ia hasta dos o t r e s  años después, dejando 

entonces un per íodo nulo.  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA hace presente que e l  

t e x t o  a l t e r n a t i v o  elaborado por  e l  señor Comandante Duvauchelle s a t i s f a c e  l a  

idea que se t iene,  porque inc luso habla de l a  h i s t o r i a  f ided igna de l a  ley.  

E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON expone l o  s igu iente :  

En l a  medida de l a s  l i m i t a c i o n e s  de tiempo que hemos tenido, he es - 
tado estudiando l a  p o s i b i l i d a d  de buscar una so luc ión  por  e l  lado de l o  

puesto por  l a  Comisión L e g i s l a t i v a  Tercera. 
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Leeré los Cons iderandos y el proyecto para señalar después las di - 
ferencias y una eventual solución. Los Considerandos del texto propuesto 

por la Tercera Comisión son los siguientes: 

"Que los plazos a que se refiere el inciso tercero del artículo 

67 de la ley 16.640 han dado origen a diversas interpretaciones que no se 

ávienen en absoluto con la intención o el espíritu que tuvo el legislador p= 

ra su establecimiento; 

"Que dicha intención se encuentra consignada en la historia fide- 

digna de la referida disposición al decir el legislador en su discusión que 

el propósito de estos plazos constituye lo que se ha llamado un asentamiento, 

que no es otra cosa que una sociedad colectiva civil representada por un co- 

mité elegido por los campesinos asignatarios de las tierras de la Corporación 

de la Reforma Agraria; 

"Que, en estas circunstancias, corresponde al legislador aclarar 

el sentido de esta norma con el objeto de prevenir erradas 

"La Junta de Gobierno de la Repúbl ica de Chi le ha acordado 

el siguiente decreto ley: 

"Declárase, interpretando el inciso tercero del artículo 67 de la 

ley 16.640, que el Único alcance de la norma referida ha sido el de entregar 

a la Corporación de la Reforma Agraria un plazo susceptible de prórroga den- 

tro del cual los eventuales asignatarios de tierras no pueden requerir el 

cumplimiento de la obligación impuesta a la Corporación en orden a hacer las 

asignaciones correspondientes de las tierras destinadas a ese objeto. 

"La ley sólo ha pretendido que los futuros asignatarios, dentro 

de un plazo prudencial, puedan ser previamente capacitados para manejar efi- 

cientemente las tierras que deberán serles asignadas en dominio". 

Dentro de los antecedentes de este proyecto se señala que unat'in- 

terpretación legal en el sentido que se viene proponiendo no hace sino decla - 
rar expresamente cual ha sido el verdadero espíritu del legislador en esta 

materia, sin entrar en absoluto en la discusión planteada ante los tribunales 

por los actuales litigantes, y sin perjuicio del derecho que tiene la magis - 
tratura para aplicar o no dicho precepto a los juicios a cuyo conocimiento ac 

tualmente se encuentra abocada';. 

A mi juicio, esta iniciativa tiene algunas observaciones: @rimero, 

de hablar de la historia fidedigna de la ley hay que mencionarla de un modo 

expreso en los Considerandos y, por eso, he pensado en la posibilidad de seña - 
lar expresamente cuál es la historia fidedigna. 

En segundo lugar, de todo lo que leí en la argumentación que die- 
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ron l a s  Comisiones L e g i s l a t i v a s  Primera y Segunda, se p lan teó e l  problema, 

que es ser io ,  que es l a  i n t e r p r e t a c i ó n  para e l  f u tu ro ,  s i n  p e r j u i c i o  de l  

derecho que t i e n e  l a  magis t ra tura  para a p l i c a r  o no d icho precepto, y gene 

r a r  l a  eventual pérdida de l o s  j u i c i o s  en l o s  cuales hay in tereses compro- 

metidos tan se r ios  como l o s  que ha señalado e l  Coronel señor Lyon. 

Por o t r o  lado, l a  s igu ien te  f rase  f i n a l  del  proyecto: " l a  l e y  

só lo  ha pre tend ido que l o s  f u t u r o s  as igna ta r ios ,  dent ro  de un p lazo prude5 - 
c i a l ,  puedan ser  previamente capacitados para manejar e f ic ien temente  l a s  

t i e r r a s  que deberán se r les  asignadas en dominio", parece ser  una f rase que 

e s t a r í a  de más y que debería i r en l o s  Considerandos. 

Dentro de es tas  pos ib i l i dades ,  he preparado va r ias  a l t e r n a t i v a s .  

La*;siguiente es l a  que más correspondería a l a  idea que se t i e n e  sobre esta 

mater ia : 

" I n t e r p r e t a  e l  i n c i s o  te rce ro  del  a r t í c u l o  67 de l a  l e y  16.640. 

a'Considerando: l 0 . -  Que l o s  plazos a que se r e f i e r e  e l  i n c i s o  t e r  

cero de l  a r t í c u l o  67 de l a  l e y  16.640, a l  tenor  de l a  h i s t o r i a  f ided igna de 

su es tab lec imiento  evidenciada en e l  Mensaje de l  E jecu t i vo  de l a  época, en e l  

informe de l a  Comisión de A g r i c u l t u r a  y Colonización re lac ionado con d icho 

Mensaje y en l a s  respect ivas Actas de l  Congreso Nacional,  t uv ie ron  por  ob je to ;  

const  i tu¡  r durante su t ranscurso 1 a i n s t i t u c i ó n  del  asentamiento en términos 

de que su Único e f e c t o  fue e l  de suspender durante su t ranscurso l a  p o s i b i l i -  

dad de que los  eventuales as igna ta r ios  pudieran s o l i c i t a r  a l a  Corporación de 

l a  Reforma Agrar ia  l a s  correspondientes asignaciones de t i e r r a s ,  y 

1120 .-11 --aquí v iene l a  p a r t e  soc ia l  que se ha destacado en es ta  

oportunidad-- "Que dado e l  i n te rés  que t i e n e  para e l  Estado e l  cumpl i r  a l a  

brevedad e l  proceso de asignación de t i e r r a s  p rop io  de l a  reforma ag ra r ia ,  i n  - 
terés  que es un deber de l  Estado, corresponde a l  l eg i s lado r "  - - l a  Junta de Go - 
bierno--  "e l  a c l a r a r  e l  sent ido  y alcance de l a s  d isposic iones legales p r e c i  - 
tadas , 

"La Junta de Gobierno de l a  República de C h i l e  ha acordado d i c t a r  

e l  s igu ien te  decreto ley:". 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Al parecer, e l  

segundo considerando d e j a r í a  fuera todos l o s  predios entregados a l a s  Fuerzas 

Armadas, porque se t r a t a  de l a  reforma agrar ia .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No, señor Presidente. Es para 

todos. E l  uso de l a  reforma a g r a r i a  es r e a l i z a r  una s e r i e  de 

v i r t u d  de l a  l e y  16.640. 
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿Qué d i c e  l a  

señor i t a  Abogado? 

La señor i t a  FISCAL DE C0RA.- No entendí  mucho l a  observación, se- 

ñor  Presidente, pero es una rea l  ¡dad que l a  Corporación, dent ro  de l  proceso 

de reforma ag ra r ia ,  ha dest inado t i e r r a s  a  as ignar las  a  l o s  campesinos y,  a- 

simismo, a  dar les  o t r o s  dest inos que a u t o r i z a  e l  mismo a r t i c u l o  de l a  ley.  

Otro i n c i s o  del  a r t í c u l o  67 a u t o r i z a  expresamente a  dar un des t ino  d i s t i n t o .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En cuanto a l  a r t í c u l o  Único 

del proyecto que es toy  leyendo, he copiado textualmente p a r t e  de l o  que d i ce  

e l  de l a  Comisión Tercera, só lo  has ta  l a  palabra "sentido". Su t e x t o  es e l  

s igu iente :  

"Declárase, in terpre tando e l  i n c i s o  te rce ro  de l  a r t í c u l o  67 de l a  

l e y  16.640, que e l  Único alcance de l a  r e f e r i d a  norma lega l  ha s ido  e l  de en 

t r e g a r  a  ia Corporación de l a  Reforma Agrar ia  un p lazo suscept ib le  de p ró r ro -  

ga dentro del  cual  ...". 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Se podría co- 

locar :  "suscept ib le  de prórroga automática." 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En rea l idad,  no es automáti-  

ca, señor Presidente. Continúo l a  l ec tu ra .  

"...dentro del  cual l o s  eventuales as igna ta r ios  de t i e r r a s  no pue 

den r e q u e r i r  e l  cumplimiento de l a  o b l i g a c i ó n  impuesta a  l a  r e f e r i d a  Corpora - 
c i ó n  en orden a  e fec tua r  l a s  asignaciones correspondientes de las  t i e r r a s  des - 
t inadas a l  señalado objeto'!, 

E l im iné l a  f rase:  " l a  l e y  só lo  ha pretendido que l o s  f u t u r o s  as ig -  

na ta r ios ,  dentro de un p lazo prudenc ia l ,  puedan ser  previamente capacitados 

para manejar e f ic ien temente  l a s  t i e r r a s  que deberán se r les  asignadas en domi- 

nio", en a tenc ión a  que l a  idea consta en e l  considerando primero. 

Esta es una p o s i b i l i d a d  que he t rabajado en forma muy rápida, sobre 

l a  base de que l a  Junta de Gobierno est ime p e r t i n e n t e  l e g i s l a r  en l a  materia. 

En e l l a  no se hace uso de l a  f a c u l t a d  const i tuyente .  

E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- Señor Presidente, en r e l a c i ó n  a  

su consu l ta  sobre l a  p o s i b i l  ¡dad de que l a  Corporación t u v i e r a  facu l tades pa- 

ra  t r a n s f e r i r  a  te rceros  o  a i n s t i t u c i o n e s ,  en e l  mismo a r t í c u l o  67 se es tab le  - 
ce l o  s igu iente :  "Las t i e r r a s  rec ib idas  por  l a  Corporación podrán también des- 

t i na rse ,  según corresponda," y,  a  cont inuación hay va r ias  l e t r a s .  En v i r t u d  

de l a  l e t r a  c)  es que se han hecho l a s  t ransferencias,  que son tota lmente lega - 
les,  a  l a s  i n s t i t u c i o n e s  de l a s  Fuerzas Armadas cuando han s ido  estudiadas sus 

pet ic iones.  Esa l e t r a  consigna l o  s igu ien te :  "Ser t rans fe r idas  a l  F i sc  
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i n s t i t u c i o n e s  o a empresas del  Estado o a o t r a s  personas j u r í d i c a s  que no 

pers igan f i n e s  de lucro,  para e l  cumplimiento de sus o b j e t i v o s  en r e l a c i ó n  

con l o s  planes de d e s a r r o l l o  a g r í c o l a  y de reforma ag ra r ia ,  o para l a  rea- 

l i z a c i ó n  de planes de v iv ienda,  d e s a r r o l l o  urbano y equipamiento comunita- 

r i o ,  o para d e s t i n a r l a s  a estaciones experimentales, cent ros  de producción, 

de capaci tac iÓn campesina, docencia agropecuaria o f o r e s t a l  , o centros de 

deportes o de tur ismo popular". Como se verá, l a  l e t r a  es bastante amplia, 

de modo que no hay problema alguno. 

E l  señor ASESOR JURlDlCO DE LA FACH.- La sesión de hoy sobre es- 

t a  mater ia,  señor Presidente, es para aprobar o rechazar l a  idea de l e g i s  - 
l a r ,  y nada más. Por l a s  razones dadas, parece ev idente  que hay que l e g i s -  

l a r .  Lo importante es cómo se va a l e g i s l a r .  

Por l o  tan to ,  me p e r m i t i r í a  s u g e r i r  que se designe una Comisión 

que vea e s t o  en un p lazo brevísimo. Lo importante es que no se deshaga l o  

ya rea 1 i zado. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Día que pasa, 

d í a  que avanza e l  número de j u i c i o s .  Por l o  tan to ,  es necesar io d e c i d i r  rá -  

pido. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Esto en ningún ca - 
so resuelve e l  problema con l a  Cont ra lo r ía .  

E l  señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- No, señor General. Es t o t a l  - 
mente d i f e r e n t e .  

Me preocupa l o  de l a  Con t ra lo r ía  porque, s i  uno es tud ia  l o s  ante- 

cedentes del  dictamen de ese organismo, eri e l  fondo - -así  l o  hemos podido 

aprec iar - -  t i e n e  un c i e r t o  g i r o  p o l í t i c o  en un 90%, porque l e  están dando una 

i n t e r p r e t a c i ó n  en forma u n i l a t e r a l ,  en c i rcunstanc ias  de que perfectamente 

b ien  se l e  podr ía  dar o t r a  i n t e r p r e t a c i ó n  en forma admin i s t ra t i va ,  como l o  he - 
mos señalado en innumerables oportunidades. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Esta mater ia 

l a  es tud ia rá  e l  Secre tar io  de Leg is lac ión  en conjunto con l a  señor i t a  F i sca l  

de CORA, l o s  Asesores Legales de l a  Junta, e l  señor Coronel Tapia y e l  señor 

Coronel Lyon o e l  Coronel señor Mackenney, y l a  veríamos mañana a mediodía. 

--Se resuelve que un grupo de ione l a s  propos ic io -  

nes presentadas y se redacte un t e x t o  d e f i n i t i v o .  

AMPLlAClON DE LA ZONA DE EXTENSION Y A RESTRICCION DE INSTALACIONES PESQUERAS 

Y MINERAS EN DICHAS ZONAS FRANCAS. 
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- E l  proyecto t r a t a  de modi f i cac io-  

nes a l a  zona franca. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- En rea l idad,  

son ampliaciones de decretos y algunas modi f icaciones a l a  l e y  que es tá  d i c  - 
tada hace bastante tiempo. Pero hay algunas mater ias que están en duda. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- E l  cambio importante es l a  crea- 

c i ó n  de l a  Junta de Administ rac ión y V i g i l a n c i a  de l a  Zona Franca de Iquique. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Señor Min is -  

t r o ,  exp l ique e l  a r t í c u l o  lo de l a  i n i c i a t i v a  en l a  p a r t e  que estatuye que 

no gozarán de t ra tamiento  p re fe renc ia l  en l a  Zona Franca l a s  empresas mine- 

ras  y pesqueras. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Este punto es importante porque 

sucede que l a s  zonas francas- gozan de e x t r a t e r r i t o r i a l i d a d .  Eso qu ie re  de - 
c i r  que en ac t iv idades en que C h i l e  t i e n e  plena capacidad compet i t i va  y no 

necesi ta de ninguna f r a n q u i c i a  para poder a t r a e r  cap¡ ta les ,  l o s  cap¡ t a l e s  

que se fueran a l a s  zonas extremas, por  ejemplo en miner ía o en pesca, e h i  

c i e r a n  ah í  todo e l  procesamiento no e s t a r í a n  pagando a t ravés de impuestos 

l o  que corresponde que paguen. 

En consecuencia, en e l  pr imer a r t í c u l o  se sugiere que l a  miner ía 

y l a  pesca reduct iva  no gocen de las  f ranqu ic ias  en l a s  zonas extremas. En 

e l  segundo a r t í c u l o  se crea l a  Junta de Administ rac ión y V i g i l a n c i a  de la,- 

Zona Franca de Iquique, y en l a  s igu ien te  norma se determina cuáles son l a s  

funciones que deben cumpl i r  para esa administ rac ión.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Es igua l  a l a  

que ten ía  l a  Junta de Adelanto de Ar ica.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Exactamente. 

En seguida, e l  a r t í c u l o  21, b i s ,  l o  importante que t i e n e  es que ha - 
ce que l a  zona de extensión sea toda l a  Primera Región. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Esto se debe 

a recomendaciones que han hecho Hacienda, l a  Primera Región y l a  Aduana. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Primordialmente l a  Aduana, por  l a  

d i f i c u l t a d  de c o n t r o l .  

Por Últ imo, e l  proyecto adelante l a  entrada en función de l a  Zona 

Franca de Punta Arenas para e l  1 O de sept iembre en vez del  1 "  de enero de 1978. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Esto se debe a 

que hay un per íodo en e l  cual  quedarían en blanco. En e l  paso de l a  zona ac- 

t u a l  a l a  zona franca se producía un vacío que no habla cómo 1 lenar lo .  

# 
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a n t i c i p a c i ó n  permi te  entonces e l  paso suave de l a  ac tua l  a l a  Zona Franca. 

--Hay una d iscont inu idad en l a  grabación. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- E l  mot ivo de las  

zonas francas era,  precisamente, d a r l e s  v i d a  a determinadas regiones que es - 
taban muriendo. Para eso se d i c t a r o n  d iversas normas. S in  embargo, ahora 

empezamos a r e s t r i n g i r l a s  o t r a  vez. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- No. Todo l o  

con t ra r io .  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No he anal izado 

en d e t a l l e  e l  proyecto, pero veo que se les  c i e r r a  l a  puerta a l a  miner ía y 

a l a  pesca. Eso me hace suponer que en e l  f u t u r o  también se podrían reduc i r  

o t r a s  ac t iv idades,  l o  que nuevamente ha r ía  languidecer l a s  zonas extremas. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- En l o s  aspectos de pesca y miner ía,  

Ch i l e  t i e n e  venta jas compet i t i vas  respecto de muchos países del  mundo. Por 

l o  tanto,  ésas son ac t iv idades que deberían a t r a e r  c a p i t a l e s  de invers ión,  

t an to  nacionales como ex t ran jeros ,  po r  su p rop io  mér i to .  No necesi tan f ran -  

qu ic ias  especiales. 

Puedo mostrar,  señor Almirante,  l o s  balances de l a s  empresas pes- 

queras para que se vea l o  que han ganado. Están ganando muchísimo dinero.  

En 1976, e l  Estado pe rd ló  12 m i l l ones  de dólares por  t r i b u t a c i ó n .  E l l a s  ga- 

naron más de 20 m i l l ones  y l o s  han repar t i do -  todos en dividendos. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- Y, corroborando l o  

aseverado por  e l  señor M i n i s t r o ,  l o  más importante es que, para l a  pesca y l a  

miner ía,  l os  regímenes especia les que e l l o s  t ienen son más benef ic iosos que 

los  de l a s  zonas francas. Ese es e l  problema. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Pero sucede que, como hay e x t r a t e  - 
r r i t o r i a l i d a d  en estas zonas, por  ejemplo l o s  pescadores japoneses podrían 

ven i r ,  pescar, e n t r a r  a l  Puerto en Iquique, en l a  Zona Franca, hacer a h i  todo 

e l  proceso i n d u s t r i a l  y  s a l i r  con todo e l  producto manufacturado s i n  que Chi- 

l e  rec iba  algo. Al  c o n t r a r i o ,  t end r ía  que deshacerse de l o s  desperdic ios.  

Entonces, eso no es lóg ico .  

E l  señor GENERAL PINOCHET':' PRESIDENTE DE LA JUNTA.- En consecuencia, 

estudien e l  proyecto, y  e l  r e l a t i v o  a l o s  p i l o t o s  de LAN queda pendiente. 

--Queda pendiente e l  p royecto  para ser  t ra tado  en l a  próxima sesión. 

--Se levanta l a  sesión a l a s  11.25 horas. 

(f irmas a l a  vue l ta )  
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